

# EL DEBATE

### El final del verano

#### La desbandada

El que haya presenciado por una sola vez el espectáculo que ofrece la estación ferroviaria de Santander a fines de agosto y en los primeros días de septiembre conservará seguramente recuerdo imprecindible.

No es el regreso gradual y lento de los veraneantes a sus hogares, es el huir desordenado, significado por la palabra «desbandada».

Por distintas causas el fenómeno se reproduce todos los años: tres horas antes de la señalada para la salida del correo de Santander a Madrid una «cola» formidable de fugitivos espera ansiosa el cotizado billete, porque termina el plazo de la licencia, porque la persistente lluvia convierte a la playa en inhóspita, porque la familia real se ausenta o porque los recursos señalados para el verano se agotaron. El desfile de veraneantes de la playa de San Sebastián es más tardío.

En qué condiciones se efectúa el regreso?

Las deficiencias ferroviarias son notorias, y por ellas nos invitaron a tratar de esta tema diversos lectores de este diario.

Para el rápido diario se hallan pedidos todos los billetes con cinco o seis días de antelación, y en la estación de Santander se han de formar todos los días trenes-carreros suplementarios, que en Reinos, punto de desbandada, se agotan.

El primer tren correo que se formó, originándose así los retrasos consiguientes.

Lo notable del caso estriba en que desde hace algunos años, para descongestionar el rápido y el correo, la Compañía ferroviaria del Norte, con muy buen acuerdo, ha organizado los trenes expresos números 19 y 20, que se suspenden en el centro del verano, y que no se restablecen hasta bien entrado septiembre, cuando la gran masa de veraneantes de la montaña ha regresado ya. ¿Por qué no se restablecen antes este servicio? ¿Si la organización de segundos trenes-carreros muestra la necesidad por qué no se la atiende?

Abarrotado ya el correo de Santander desde su punto de origen, es asaltado por los veraneantes de la línea de Segovia, que este año sufren deficiencias de servicio inexplicables; se viaja en los pasillos, en el lavabo, en los estrados.

Terminada y ya en uso la doble vía de Villalba a Avila, como es natural, la mayor parte del servicio ferroviario que se presta por la línea de Segovia utiliza ahora la de Avila, entre ellos el tren 4 y el rápido de Asturias y Galicia, ambos utilizados por los veraneantes de la línea de Segovia en veranos anteriores. En compensación de estas supresiones se dirigió el espeso de Santander por la línea últimamente citada y se estableció el tren-tranvía número 2.032 de El Espinar; pero el primero se halla suprimido y el segundo llega a Villalba, término de su viaje, a los ocho diez y ocho, es decir dos minutos después de la salida del tren 4; utilizando el cual podría el viajero llegar rápidamente a Madrid. El enlace de servicio se efectúa con el tren-tranvía de El Escorial, teniendo que cambiar de tren en Villalba el viajero de la línea de Segovia, atravesando vías con grave peligro para su vida, dada la circulación frecuente de trenes, a los que no se les ve llegar por las curvas existentes poco antes de la citada estación.

El mencionado tren-tranvía, cuya llegada normal a Madrid se fija en las nueve veinticuatro, se ve detenido en su marcha por el tren 4 y por el surexpreso, amén del expreso de Santander cuando circula, siempre que estos trenes llegan retrasados, y en tales casos las nueve veinticuatro se convierten en las once treinta de la mañana. Todavía se ha empleado esto además el servicio por el retraso en la salida del ligero de Segovia número 2.034, que llega a Madrid después de las doce de la mañana, por lo que no puede utilizarse por los viajeros que tienen que gestionar algún asunto en las oficinas de la Corte y congestionan más todavía los demás trenes.

Remedios a tales deficiencias son fáciles de señalar: anticipar unos minutos la salida de los trenes-tranvías de El Espinar y de El Escorial permitiría a los viajeros del primero utilizar el tren 4 y evitaría en gran número de casos los forzados retrasos en la marcha para dejar paso a los indicados trenes. La agregación del material móvil del tren-tranvía de El Espinar al de El Escorial evitaría, por otra parte, la repetición de desgracias personales y las molestias originadas por el cambio de tren en Villalba; la vuelta a la hora antigua de salida del ligero de Segovia número 2.034 aumentaría su utilidad.

Perfeccionamientos de poco coste en la línea de Villalba a Segovia aumentarían el rendimiento circulatorio de ésta, que no ha de olvidarse desempeña un importante papel suplente en los casos basamente frecuentes de la interrupción del servicio por la línea de Avila; limitados a señalar el establecimiento de segundas y terceras líneas de apartadero en el apeadero Los Molinos-Guadarrama.

En el litoral cántabro las deficiencias ferroviarias son todavía más evidentes, y la vía única y estrecha que le recorre, si insuficiente y defectuosa para el tráfico actual de pasajeros y mercaderías, lo sería mucho más, tanto para atender a las necesidades del puerto de Vigo como punto de partida para la navegación entre Europa y América, como para atender a las más elementales de la defensa nacional.

Las deficiencias ferroviarias son las que más efecto producen en el viajero. De nada servirá que desde estas columnas defendamos el criterio de que debe verse en la inevitable comparación de servicios, (continúa al final de la 2.ª columna.)

### El «Senandoah» destrozado por una tormenta

#### Queda partido en dos pedazos y resultan dos muertos y siete heridos

WASHINGTON, 3.—En el ministerio de Marina se anuncia que el dirigible «Senandoah», sorprendido por la tormenta, cayó a tierra, destrozándose, cerca de Baldwin, en el Estado de Ohio.

En el accidente han resultado dos muertos y siete heridos.

El dirigible iba ocupado por 42 personas, incluyendo en este número la tripulación.

\*\*\*

CUMBERLAND (Estados Unidos), 3.—El dirigible «Senandoah», arrastrado por una furiosa tormenta en pleno vuelo, se ha partido en dos pedazos, cayendo uno en un campo de trigo, a seis millas de esta ciudad, y siguiendo el otro a la deriva, después de remontarse a gran altura.

Cuanto presenciaron la catástrofe acudieron en auxilio de los ocupantes de las barquillas, retirando del montón informe de astillas y metales a dos muertos y siete supervivientes heridos, que fueron inmediatamente trasladados al hospital más inmediato.

Formaban la tripulación del «Senandoah» 35 hombres, y en las barquillas iban, además de éstos, 42 viajeros.

Todavía no se sabe dónde ha caído el otro pedazo del dirigible destrozado.

SE DESCONOCE LA SUERTE DE CINCO TRIPULANTES

WASHINGTON, 3.—La noticia de la catástrofe del «Senandoah» ha producido general consternación. El huracán partió lateralmente en dos pedazos al dirigible, llevándose a uno de ellos a velocidad vertiginosa y abatiéndolo violentamente contra el suelo. Parece que el número de muertos son cuatro; pero hay otras cinco personas de la tripulación cuyo paradero se desconoce. Los supervivientes de la catástrofe resultaron más o menos contusados. Fueron recogidos y auxiliados en los primeros momentos por unos granjeros de Cumberland.

UN HIDROAVION PERDIDO

NEW YORK, 3.—Un telegrama de San Francisco de California, dice que el hidroavión número 1 que tuvo que amerizarse en el Pacífico, se ha perdido totalmente.

### Los huelguistas bancarios de París promueven disturbios

#### Hay bastantes heridos y muchas detenciones

PARIS, 3.—Los empleados de Banca huelguistas organizaron hoy una manifestación, que desfiló ante algunos establecimientos bancarios.

En la plaza de la Opera los huelguistas rompieron a pedradas bastantes cristales, obligando a la Policía a intervenir, consiguiendo restablecer el orden.

Durante el tumulto resultaron heridos algunos huelguistas y se practicaron numerosas detenciones.

SE ESPERA UNA PRONTA SOLUCION

TOULOUSE, 3.—El Comité de la huelga bancaria espera una solución inminente del conflicto. Según las órdenes emanadas del Comité interindustrial, los huelguistas reanudarán el trabajo con el firme propósito de cumplir fielmente sus deberes profesionales.

No cabe duda sobre la pérdida del «Veniero»

ROMA, 3.—Varios diarios dicen que las autoridades de Marina han anunciado a las familias de los marineros del «Veniero» la pérdida del submarino, añadiendo que no puede haber ninguna duda acerca del duelo que afige hoy a la Marina y al pueblo italiano.

HA SIDO VISTO EN EL FONDO DEL MAR, A 22 METROS

ROMA, 3.—Según el «Serenio», ha sido visto en el fondo del mar el submarino «Veniero», donde se observaron ayer grandes manchas de petróleo.

Las autoridades de Marina han dado cuenta de la triste noticia a las familias de los desaparecidos.

El «Sebastiano Veniero» medía 66 metros de eslora, 5,90 de manga y 4,40 de puntal; desplazaba en la superficie 747 toneladas y en inmersión 925, y disponía de seis tubos lanzatorpedos de 450 y dos cañones de 75 milímetros, componiendo su tripulación cuatro oficiales, diez clases y 49 hombres.

Estaba considerado como el mejor sumergible de la escuadrilla de gran tonelaje.

ROMA, 3.—El submarino «Veniero» se encuentra a lo largo de la costa de Sicilia, cerca de Murroidi Porto, a 22 metros de profundidad.

Se ha dado orden de empezar activamente los trabajos para ponerlo a flote; pero se tienen pocas esperanzas, después del tiempo transcurrido desde su hundimiento, que se encuentre con vida ninguno de sus tripulantes.

### Ataque enemigo en la región occidental

#### En algunos puntos revistió violencia. El Gobierno francés encomienda a Petain la dirección de las operaciones militares

(COMUNICADO DE ESTA MADRUGADA)

Hoy acentuóse en la región occidental la presión enemiga, que se ha evidenciado en distintos puntos de nuestro frente, con danto, sin duda, de entorpecer nuestra libertad de movimientos.

Prevenido el mando de tales propósitos, se ha acudido con tanta oportunidad a los puntos amenazados, que el enemigo ha sido rechazado en todos ellos.

El ataque se ha singularizado, tenaz y muy violento, contra una posición, que ha resistido con gran bravura, siendo reforzada por la columna de socorro, que ha roto el frente enemigo, rechazándolo con muchas bajas.

El comportamiento de nuestras tropas ha sido admirable, y las bajas sufridas, aunque sensibles, son escasas teniendo en cuenta los brillantes resultados obtenidos y la violencia que en algunos puntos ha revestido el ataque enemigo, que ha debido quedar duramente castigado.

Sin novedad en el resto de la zona.

Sanjurjo presencia varios ejercicios de la columna de Yazanen

MELILLA, 3 (a las 23).—Mañana es esperada una escuadrilla de hidros franceses Donier.

En la Comandancia general conferencian esta tarde los generales Sanjurjo, Aldave, Fernández Pérez y Gómez Morato y los coroneles Sánchez Ocaña, Goded y Micho.

Después del general Sanjurjo marchó a Yazanen para inspeccionar la columna de maniobras que allí se encuentra, presenciando algunos ejercicios tácticos, de los que quedó muy satisfecho. Al regresar a Melilla volvió a celebrar una nueva conferencia con los mismos generales y jefes antes mencionados.

La Aviación bombardeó hoy una concentración en el camino de Anual y más intensamente Sidi Dris y Quilates, destruyendo los atrincheramientos que en estos puntos habían construido los rebeldes.

Se ha nombrado una Comisión internacional, que estudiará la construcción de un puente sobre el Mulyta.

Ha sido nombrado segundo jefe de la mehabilla de Melilla el comandante don Martín Alonso.

Unos soldados del puesto francés de Hasli Uensa apresaron a unos indígenas de Metzala, que habían agredido aquel puesto.

Se ha presentado en Midar un argelino evadido de Adxir. Dijo que era artillero, y que había sido hecho prisionero con ocasión de formar parte de una columna que llevaba un convoy a la posición de Ain Aicha.

Los aeroplanos incendiaron unas jaimas del jefe rebelde Miztan All Fetacha, causando 40 muertos, 3000 naturales de Bent Urtrajuel.

Hoy entraron en el puerto los torpederos franceses Tonkinois, Calais y Somali.

El general Gómez Morato marchó al campo para inspeccionar los puestos avanzados.

Los de Metzala huyen a las montañas

MELILLA, 3 (a las 23).—Se reciben noticias del campo rebelde, diciendo que muchos indígenas de la zona insomnada de Metzala huyen, dirigiéndose al monte para ponerse al abrigo de las próximas operaciones.

Una detención importante

TETUAN, 2 (a las 21).—Se asegura ha sido detenido el indígena Abd-el-Salam Ben Bo-

### Cartas marruecas

#### Las masas maniobreras de Melilla

(DE NUESTRO COLABORADOR ENVIADO ESPECIAL SEÑOR RUIZ ALBÉNIZ)

Decía Gouraud, el maestro de la guerra de Marruecos, y repetía luego Lyautey, que este país se gana, se vence y se guarda por el movimiento. Afirmaba después el mariscal que en Marruecos, el que no avanza, retrocede; y, en todo tiempo, se ha venido evidenciando cómo en efecto, el estatismo, el dejar al indígena la iniciativa, se ha traducido en constantes agravaciones del problema militar, y en retrocesos evidentes en lo material y en lo moral. De ahí que los que ya tenemos alguna experiencia de las campañas de por acá, y aunque no seamos técnicos militares, ni jamás hayamos presumido de ello (a Dios gracias), sabemos dónde nos aprieta el zapato en cuestiones bélico-político-indígenas; cada vez que vemos movilizar nuestros soldados para abrir un ciclo de operaciones, lejos de sentirnos invadidos por el temor o la desconfianza, en nuestro ánimo damos acogida a las más ricas esperanzas, en la seguridad de que, por mal que vayan las cosas, cuando nuestros soldados se mueven, van siempre mucho mejor que cuando se están quietos en las posiciones a las resultas de los intentos audaces de nuestros enemigos, eternamente vigilantes, para aprovechar el menor descuido y la mejor ocasión para perpetrar algún ataque inesperado. En a veces, suele producir no menos que hecatombes como la de Anual.

Ved por qué al llegar a Melilla y presenciar desde el mismo barco que nos trajera desde Málaga, cómo las unidades de la zona se disponían a ocupar los buques que habían de transportarlos a Yazanen, donde se concentraron lo más selecto de nuestras fuerzas combatientes para abrir el ciclo de operaciones, que con tanta ansiedad es esperado en España y Francia, hemos sentido reconfortado el ánimo, y podemos escribir esta crónica bajo el influjo de un sano optimismo, que quisieramos ver compartido por el pueblo español en masa.

La opinión, en general, está aún a estas fechas, y en las mismas visperas de realizarse operaciones que juzgamos de verdadera trascendencia, un poco despatadada. Se ha hablado demasiado de determinados objetivos, para impedir que el público no se encuentre demastado por la que en el sentido de ellos; así se cree hoy que sólo se persigue el objetivo militar de Ailucemas, y que fuera de él, todo lo demás que se haga va a carecer de importancia. Y no es así. La constitución de las columnas móviles o maniobreras, lo mismo en la zona Oriental que en la Occidental, no deja lugar a dudas sobre el pensamiento del mando, que en ninguna manera está circunscrito a una sola operación, aun cuando la que por todos se señala figure, en efecto, en el plan de las que se van a realizar y tenga, por sus efectos políticos, una excepcional importancia. Pero antes de ella, al mismo tiempo que ella, y seguramente después de ella, se habrán de realizar otras de no escasa envergadura, como dicen los franceses; y porque es así, no se ha organizado un solo núcleo operativo, ni dos ni tres, sino muchos, que, aunque guarden nexos y enlace, operarán en muy distintos sentidos por todo el territorio del Protectorado, sin que por esta multiplicidad de elementos maniobreros se haya desatendido a la defensa y vigilancia de nuestras ciudades y posiciones, porque no ha sido olvidada por nadie la muy posible contingencia de que el enemigo, aprovechando nuestra actividad en los frentes, intente alguna de sus características audaces, allí donde más seguro crea el éxito material, y sobre todo, el efecto moral.

Hemos observado, desde nuestra llegada a Melilla, que todas las opiniones coinciden en reconocer la necesidad de operar, con el fin de restar el prestigio de que hoy disfruta Abd-el-Krim; todas coinciden también en que se han acumulado tales y tantos elementos, que no cabe dudar respecto del éxito de las operaciones, corriendo sólo a cargo de lo imprevisto la posibilidad de un fracaso o un triunfo incompleto y, desde luego, inferior a lo que se estima imprescindible obtener. La gente está contenta, en suma... (Y advierte, lector, que cuando hablamos así, procedemos con entera libertad a reflejar en las cuartillas el fruto de nuestras observaciones, importándonos menos que un ardite el que algunos nos hagan, recordando nuestra modesta historia de cronistas de las cosas de Marruecos, y aun algunos incidentes de carácter personalísimo, piensen que nuestra pluma se mueve forzada por el temor o por la euforción, o por el balizo; nada más lejos de la realidad, hoy, como siempre, al hablar de las cosas de la guerra, prescindiendo de las personales opiniones nuestras, para trocarnos en desapasionados informadores... que aquí, lector, ni hemos venido a hacer política, ni son estos momentos, en los que se juegan muchas cosas trascendentales, los más oportunos para querer influir en la pública opinión, dogmatizando, estableciendo peros y distinciones, en fin, realizando una crítica tardía, estéril y, por negativa, antipatriótica. Queda advertido de una vez para siempre.)

Melilla, 1 de septiembre de 1925.

### La ejecución de los tres comunistas en Polonia

#### Habían matado a un agente y a un transeunte y herido a 15 personas más

VARSOVIA, 3.—El ministro de Justicia ha concedido una entrevista al representante de la Agencia Havas en esta capital, explicando a éste la actitud de los Tribunales polacos en el asunto de los comunistas Hibner, Kniowski y Rutkowski, cuya ejecución dió motivo, como se recordará, a la ruidosa campaña del comunismo extranjero contra Polonia.

Dijo el ministro que los tres citados comunistas hicieron fuego contra la Policía al ser abotados por ésta para comprobar la documentación, y mataron a un agente y a un transeunte, hiriendo además a unas 15 personas. Han sido, pues, condenados y ejecutados, no por pertenecer al partido comunista, sino por haber dado muerte a un funcionario del Estado en funciones.

En cuanto al diputado comunistaañadido—, éste fué procesado y absuelto por el Tribunal de Przemysl; pero tendrá que responder también por delitos de alta traición ante los Tribunales de Lodz y Varsovia.

El ministro terminó diciendo que el Gobierno considera intolerable todo intento de presión sobre la justicia polaca con motivo de los procesos comunistas.

### Baja el pan en París

#### En vista de la nueva baja registrada en los trigos, se ha acordado que, a partir del día 8 del corriente, se venda el kilo de pan a 1,55, en vez de a 1,60, que en la actualidad cuesta.

PARIS, 3.—En vista de la nueva baja registrada en los trigos, se ha acordado que, a partir del día 8 del corriente, se venda el kilo de pan a 1,55, en vez de a 1,60, que en la actualidad cuesta.

### La C. de los países bálticos

#### VARSOVIA, 3.—A ruego del Gobierno finlandés, ha sido aplazada la Conferencia de los países bálticos, que debió celebrarse en Tallin. Los cuatro ministros se reunirán en Ginebra después de la sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones. Skrzynski representará a Polonia en esta reunión.

VARSOVIA, 3.—A ruego del Gobierno finlandés, ha sido aplazada la Conferencia de los países bálticos, que debió celebrarse en Tallin. Los cuatro ministros se reunirán en Ginebra después de la sesión del Consejo de la Sociedad de Naciones. Skrzynski representará a Polonia en esta reunión.

### Retirada de rebeldes hacia el norte

#### FEZ, 3.—En el sector del Oeste los rebeldes que habitaban el país de Ronnan se han retirado hacia el Norte.

FEZ, 3.—En el sector del Oeste los rebeldes que habitaban el país de Ronnan se han retirado hacia el Norte.

### Con licencia

#### CADIZ, 3.—Procedente de Larache ha llegado el vapor Isteño, conduciendo seis oficiales y 204 soldados de diferentes Cuerpos y situaciones, que regresan con licencia a sus hogares.

CADIZ, 3.—Procedente de Larache ha llegado el vapor Isteño, conduciendo seis oficiales y 204 soldados de diferentes Cuerpos y situaciones, que regresan con licencia a sus hogares.

### Retirada de rebeldes hacia el norte

#### FEZ, 3.—En el sector del Oeste los rebeldes que habitaban el país de Ronnan se han retirado hacia el Norte.

FEZ, 3.—En el sector del Oeste los rebeldes que habitaban el país de Ronnan se han retirado hacia el Norte.

### INDICE - RESUMEN

Miopia pública, por José María Gil Robles	Pág. 3
El tenor José Tancal (Treinta y seis años cantando en el Real), por V. Arregui	Pág. 3
Los hijos mandan, por Jorge de la Cueva	Pág. 3
Cotizaciones de Bolsa	Pág. 4
Deportes de sociedad	Pág. 4
Moticias	Pág. 5
Página Literaria	Pág. 6
-----	
PROVINCIAIS.—El Banco Vasco, de Bilbao, se declara en suspensión de pagos. Bendición de la bandera del Somatén de Lanzarote.—El Príncipe de Asturias regresa a San Sebastián.—Se descubre una falsificación en la Delegación de Hacienda de Barcelona (Pág. 2).	
-----	
EXTRANJERO.—Marruecos: Petain ha sido encargado de la Alta Comisaría militar y Lyautey de la política.—El dirigible «Senandoah» destrozado por el huracán.—La cuestión del Mossul origina una discrepancia entre Inglaterra y Turquía. Los huelguistas bancarios promueven disturbios en París (páginas 1 y 2).	
-----	
EL TIEMPO (Datos del Servicio Meteorológico Oficial).—Tiempo probable para hoy: bueno en toda España. La temperatura máxima de ayer en Madrid fué de 30,8 grados y la mínima de 17,0. En provincias la máxima ha sido de 30 grados en Badajoz y 37 en Cáceres, Sevilla y Córdoba, y la mínima de 9 en Zamora y 10 en Burgos y Soría.	

### IMPRESIONES Y REFLEXIONES

Un gran diario de París ha organizado este año un certamen curiosísimo para los niños que pasan el verano en las playas francesas del Atlántico, la Mancha y la mar del Norte. Es una manifestación más de la fuerza que cada día cobra esta nueva majestad de nuestro siglo, su majestad el niño. Es también, no hay que olvidarlo, un excelente reclamo del periódico organizador; pero esto no empuja aquello, antes lo confirma.

El certamen consiste principalmente en obras y trabajos en la arena de la playa, con materiales hallados exclusivamente en la playa misma, como algas, caracolillos, conchas, etcétera. Sabido es la vocación ingenieril que los pequeños demuestran a la orilla del mar, y el ardor con que se entregan al trabajo, cuando la marea deja campo franco a sus aptitudes constructivas. Este certamen, pues, ha acertado a canalizar la actividad infantil en sentido artístico a la vez que espontáneo. Hay días señalados para concurso de cuadros o tapices decorativos; hay días para animales modelados, y días para castillos y casas de arena.

Imposible es decir el entusiasmo de los concurrentes. Aquí, que la niñez dura más que en España, pues a los quince años un chico francés es un infanzón, y en España a esa edad los chicos andan buscando novia, el número de aspirantes al premio por sus trabajos en la playa es extraordinario. Desde Biarritz a Deauville he tenido ocasión de apreciar los trabajos en arena de niños de todas clases sociales. He visto leones heráldicos, cuyo relieve se destaca sobre un fondo esmeralda, conseguido con algas marinas; la arena adquiere tonalidades de oro sobre el verde de las algas. He visto muchos de gran tamaño en actitud de trepar por las ramas de un árbol, animal y árbol fallado como a bisel en un plano de arena previamente levantado. También el leopardo escapado estos días en el bosque de Bolonia ha tenido su día de moda entre los chicos que han visto su fotografía en los periódicos, muerto a tiros por un batallón de policías, en castigo de haber intentado darse un paseo libremente. Pero, en fin, su vera efigie ha rodado por todas las playas elegantes o burguesas, delineada y modelada por las blandas manos de los niños. Ha sido una especie de apoteosis postuma. ¿Quién sabe si con el tiempo será celebrado como mártir de la libertad!

M. HERRERO GARCIA  
La Baule, agosto, 1925.

### La acción militar encomendada a Petain y la política a Lyautey

#### PARIS, 3.—En las conversaciones de los hombres del Gobierno con unos periodistas se pone de relieve la importancia de los acuerdos tomados por el Consejo celebrada esta mañana bajo la presidencia del jefe de la República, especialmente en lo que afecta a la unificación del fondo en Marruecos, sometida desde ahora a la alta autoridad del mariscal Petain.

PARIS, 3.—En las conversaciones de los hombres del Gobierno con unos periodistas se pone de relieve la importancia de los acuerdos tomados por el Consejo celebrada esta mañana bajo la presidencia del jefe de la República, especialmente en lo que afecta a la unificación del fondo en Marruecos, sometida desde ahora a la alta autoridad del mariscal Petain.

Pero simultáneamente a la acción militar ha de desarrollarse una intensa y prudente acción civil, política, que tiene por objeto sostener a las cabilas en la fidelidad y hacer volver a ellas a las que se abandonaron. Importa que la acción de Francia sobre dichas cabilas sea tan pronta y eficaz como sea posible y que se concorde con toda la competencia y autoridad necesarias. Esta misión incumbirá al jefe de la acción superior, si bien que de acuerdo y en contacto con el mariscal Petain y con el Gobierno.

### Contra el delegado lituano en la S. de N.

#### VARSOVIA, 3.—Comunican de Kowno que la política del actual Gobierno lituano en el problema de las minorías nacionales encuentra creciente oposición, dirigida por el antiguo presidente de Lituania, Smetona. La actuación del delegado gubernamental en la Sociedad de las Naciones es objeto de violentas críticas por parte de la Prensa de oposición, que lo acusa de haber facilitado a la Sociedad datos inexactos acerca de la situación de las minorías nacionales en Lituania.

VARSOVIA, 3.—Comunican de Kowno que la política del actual Gobierno lituano en el problema de las minorías nacionales encuentra creciente oposición, dirigida por el antiguo presidente de Lituania, Smetona. La actuación del delegado gubernamental en la Sociedad de las Naciones es objeto de violentas críticas por parte de la Prensa de oposición, que lo acusa de haber facilitado a la Sociedad datos inexactos acerca de la situación de las minorías nacionales en Lituania.

### ZONA FRANCESA

#### RETIRADA DE REBELDES HACIA EL NORTE

RETIRADA DE REBELDES HACIA EL NORTE

FEZ, 3.—En el sector del Oeste los rebeldes que habitaban el país de Ronnan se han retirado hacia el Norte.

La Aviación ha bombardeado eficazmente las posiciones enemigas.

Continúan las sumisiones.

Varios grupos de cabillos han ofrecido a las autoridades francesas trabajar en la construcción de carreteras y de líneas telegráficas y telefónicas.

### La huelga de marineros ingleses

#### No sale el vapor que realiza el servicio al continente

La huelga de marineros ingleses

No sale el vapor que realiza el servicio al continente

LONDRES, 3.—A la una y media de la mañana no había salido todavía el paquete que presta servicio entre la isla y el continente.

Importante Consejo de ministros en Francia

Se toman medidas relativas a Siria y se nombra la Comisión para Washington.

PARIS. 3.- El Consejo de ministros ha celebrado las sesiones de la tarde...

La comisión que debe ir a Washington estará formada por los señores Berenguier, Chapsal, Damsset y Pouly Dupuy...

ALZA EN EL PRECIO DE LOS VINOS EN FRANCIA

MONTPELLIER. 3.- Ha empezado la vendimia de las parcelas "preoces", la vendimia general empezará seguramente dentro de ocho días.

AVANCE DEL PROXIMO PRESUPUESTO FRANCÉS

PARIS. 3.- El ministro de Hacienda, Caillaux, ha facilitado hoy a la prensa un sucinto resumen acerca del proyecto de presupuesto para el próximo año de 1924.

CORONAS DIADEMAS DE AZAHAR FLORES Y PLANTAS RUBIO.-CONCEPCION JERONIMA, 3.

El Congreso de los alemanes residentes en el extranjero

Importante discurso de Stresemann

LONDRES. 2.- Las noticias del Congreso del Auslandsdeutschem (alemanes en el extranjero), que acaba de celebrarse en Berlín, han causado una desagradable impresión en esta capital.

Telegramas breves

ESPAÑA. LAS PALMAS. 2.- En Arrecife, capital de Lanzarote, se han celebrado con gran brillantez las fiestas dedicadas a San Ginés, Patrono de dicha ciudad.

VIGO. 3.- Esta mañana, cuando se dirigía al lazareto de San Simón para recoger al director de Sanidad del puerto la lancha motora "Lola", se incendió el motor, ardiendo completamente toda la embarcación.

SANTANDER. 3.- Ha quedado resuelta la huelga de metalúrgicos, aceptando los patronos y obreros que se lleve el asunto a la Delegación provincial del Trabajo.

BARCELONA. 3.- Poco después de las diez de la noche, en la barrada de Hostafrach fué atropellado por un carro una niña de unos diez años.

SANTANDER. 3.- Ha terminado el preñado de las máquinas correspondientes a los 51 corredores que tomarán parte en la carrera ciclista Primera Vuelta a Cantabria.

PARIS. 3.- Trendelburg volverá a París el día 15 del corriente mes, con objeto de preparar las próximas negociaciones comerciales francoalemanas.

ROMA. 3.- Ayer se celebraron con gran solemnidad los funerales por el general Gandolfo.

Los corredores saldrán del Sardinero a las diez y cuarenta de la mañana, haciendo un recorrido de 250 kilómetros por Herrera de Pisuerga y Espinosa de los Monteros para terminar en la primera etapa que es Reims.

BARCELONA. 3.- Ha llegado el ex delegado de Hacienda en Barcelona y jefe de la Caja de Depósitos, señor Puig de Castañeda, que viene a realizar una inspección de servicios en esta Delegación.

El Juzgado de Instrucción entiende en el asunto.

BARCELONA. 3.- Sigue en el mismo estado el sumario por la muerte de la joven Dolores Bernabeu.

Los niños madrileños visitan la Universidad.

El Banco Vasco, de Bilbao, suspende pagos

BILBAO. 2 (recibido el 3, a las 13.50).- Esta noche ha anunciado oficialmente la suspensión de pagos el Banco Vasco.

BILBAO. 3.- Esta mañana apareció en los locales del Banco Vasco un aviso, en el que se anunciaba que, obligado por las circunstancias, había presentado ante el Juzgado la suspensión de pagos.

El Banco Vasco ofrece la forma de un convenio, que consiste en liquidar el pasivo, en un 50 por 100 el primer año, el 25, el segundo, y el otro 25, el tercero.

El juez ha dictado una providencia nombrando los tres interventores judiciales que marca la ley.

El número de acreedores a que alcanza la quiebra asciende a 10.000, siendo la inmensa mayoría de la provincia de Vizcaya, de Guipuzcoa y Navarra.

Contra la gran alarma producida, el Banco Vasco dice que tiene medios para resolver la situación, poseyendo valores y otros efectos para afrontar la suspensión que es completamente normal.

En el Consejo de administración del Banco Vasco figuran los señores Careaga, don Arturo Campión, Fagoaga y Maiz, entre los más significados.

La noticia de la quiebra ha repercutido en Bolsa, donde varios valores han sufrido alguna baja con respecto a la cotización oficial.

SAN SEBASTIAN. 3.- La suspensión de pagos del Banco Vasco alcanza a varias entidades agrícolas y a muchos agricultores, principalmente de los distritos de Azpilua y Vergara.

N. de la R.- El Banco Vasco se constituyó en Bilbao a base de la Casa de Banca "Irezabal y Maiz" el 29 de noviembre de 1917. Su capital primitivo fué de cinco millones de pesetas.

En 1918 se hallaban en circulación solamente 10.000 acciones y en el mes de marzo de 1919 se pusieron en circulación las 10.000 acciones restantes.

En otra Junta de 24 de noviembre del mismo año de 1919 se amplió nuevamente a 20 millones de pesetas, de los cuales se suscribieron 10.000 acciones a 600 pesetas, quedando en cartera 20.000 acciones de 500 pesetas.

En 1920 ascendieron sus beneficios a 1.301.275 pesetas y repartió un dividendo de 7 y medio por 100.

Explicó la fundación de las sucursales de San Sebastián y Navarra y anunció el propósito de establecer otras en Granada y Sevilla, donde el Banco trabajaba intensamente el negocio de los bonos.

Como perspectiva de utilidad para los accionistas anunció que, repartidos los dividendos y consolidadas las reservas, tenía grandes esperanzas de que hasta 1924 y por parcialidades de 400.000 pesetas anuales se llegar a repartir como utilidades extraordinarias los dos millones de pesetas de acción que quedaban en cartera.

Editorial Voluntad (S. A.)

Exposición permanente de material escolar

Serrano, 48, MADRID, y Bruch, 35, BARCELONA

Emplee usted siempre los mapas geográficos de Justus Perthes de Gotha.

Telefonos de los hoteles

CASTILLA LA VIEJA

SANTANDER. 3.- Ha quedado resuelta la huelga de metalúrgicos, aceptando los patronos y obreros que se lleve el asunto a la Delegación provincial del Trabajo.

BARCELONA. 3.- Poco después de las diez de la noche, en la barrada de Hostafrach fué atropellado por un carro una niña de unos diez años.

SANTANDER. 3.- Ha terminado el preñado de las máquinas correspondientes a los 51 corredores que tomarán parte en la carrera ciclista Primera Vuelta a Cantabria.

PARIS. 3.- Trendelburg volverá a París el día 15 del corriente mes, con objeto de preparar las próximas negociaciones comerciales francoalemanas.

ROMA. 3.- Ayer se celebraron con gran solemnidad los funerales por el general Gandolfo.

Los corredores saldrán del Sardinero a las diez y cuarenta de la mañana, haciendo un recorrido de 250 kilómetros por Herrera de Pisuerga y Espinosa de los Monteros para terminar en la primera etapa que es Reims.

Quisco de EL DEBATE

(CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS)

Homenaje al escultor Ramón Alvarez

Primer centenario del nacimiento del artista zamorano

ZAMORA. 3.- Se ha celebrado un homenaje al escultor zamorano Ramón Alvarez, en el primer centenario de su nacimiento.

En el acto pronunciaron discursos los alcaldes de Zamora y de Coreses, donde nació Ramón Alvarez, concurriendo gran cantidad de público y la Banda Provincial, que amenizó la ceremonia.

Por la noche hubo una solemne velada en el teatro Principal. El presidente de la Diputación entregó una bandera de la ciudad a la colonia zamorana de Valladolid.

El mejor material escolar moderno

Los más útiles elementos para el estudio de

GEOGRAFIA, HISTORIA SAGRADA, FISIOLOGIA, ZOOLOGIA, BOTANICA, MINERALOGIA, FISICA, QUIMICA, TECNOLOGIA, PSICOLOGIA, TERMOLOGIA, AGRICULTURA Y DIBUJO, ETC., ETC.

Representaciones generales para España de las casas

KOENLER & VOLCKMAR S. G. & C. O de Leipzig. (Alemania)

MATERIAL DE ENSEÑANZA E. ZIMMERMANN. Leipzig. Beplin

Fabricante de aparatos de Psicología experimental y de educación profesional y toda clase de aparatos científicos.

LEON & MERINO. MADRID

Fabricantes de cartografía en relieve por el procedimiento científico de curvas a nivel.

Proveedores del ministerio de Instrucción pública, Universidades, Institutos, Escuelas Normales, de Náutica, de Artes y Oficios, Seminarios, Comunidades religiosas, Diputaciones y Ayuntamientos.

Apresúrese usted a formular sus pedidos de material escolar para el próximo curso, consultando antes los catálogos ilustrados de nuestros representantes.

Se facilitan presupuestos para la instalación completa de escuelas de primera y segunda enseñanza, museos de Historia Natural, gabinetes y laboratorios de Física, Química y Psicología experimental.

Editorial Voluntad (S. A.)

Exposición permanente de material escolar

Serrano, 48, MADRID, y Bruch, 35, BARCELONA

Emplee usted siempre los mapas geográficos de Justus Perthes de Gotha.

Telefonos de los hoteles

CASTILLA LA VIEJA

SANTANDER. 3.- Ha quedado resuelta la huelga de metalúrgicos, aceptando los patronos y obreros que se lleve el asunto a la Delegación provincial del Trabajo.

BARCELONA. 3.- Poco después de las diez de la noche, en la barrada de Hostafrach fué atropellado por un carro una niña de unos diez años.

SANTANDER. 3.- Ha terminado el preñado de las máquinas correspondientes a los 51 corredores que tomarán parte en la carrera ciclista Primera Vuelta a Cantabria.

PARIS. 3.- Trendelburg volverá a París el día 15 del corriente mes, con objeto de preparar las próximas negociaciones comerciales francoalemanas.

ROMA. 3.- Ayer se celebraron con gran solemnidad los funerales por el general Gandolfo.

Los corredores saldrán del Sardinero a las diez y cuarenta de la mañana, haciendo un recorrido de 250 kilómetros por Herrera de Pisuerga y Espinosa de los Monteros para terminar en la primera etapa que es Reims.

Quisco de EL DEBATE

(CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS)

Falsificación en la Delegación de Hacienda de Barcelona

En los recibos de contribución e inquilinato

BARCELONA. 3.- Ha llegado el ex delegado de Hacienda en Barcelona y jefe de la Caja de Depósitos, señor Puig de Castañeda, que viene a realizar una inspección de servicios en esta Delegación.

El Juzgado de Instrucción entiende en el asunto.

El suceso del pasaje de Escudillers BARCELONA. 3.- Sigue en el mismo estado el sumario por la muerte de la joven Dolores Bernabeu.

Los niños madrileños visitan la Universidad.

BARCELONA. 3.- Esta mañana las colonias escolares madrileñas, acompañadas del teniente de alcalde delegado de Cultura visitaron la Universidad, donde fueron recibidos por el rector y varios profesores.

Un muerto en Gerona por rivalidades comerciales

BARCELONA. 3.- Comunican de Gerona que en el pueblo, de Espanyols, por rivalidades latentes entre dos bandos de vecinos, a causa de diferencias comerciales, ayer fue muerto el estanco Pedro Vila por el rival Pedro Oliva.

Entrega de un bastón de mando

BARCELONA. 3.- En Gerona se ha celebrado el acto de entrega de un bastón de mando al delegado de Hacienda de aquella capital, don Fernando Saura Ugarte.

Dimisión del alcalde de Lérida

BARCELONA. 3.- Transmitem de Lérida la noticia que ha presentado la dimisión el alcalde, don José Barberá Enjot.

UN GRUPO ESCOLAR EN SANTANDER

SANTANDER. 3.- Los oportunos capitalistas montañeses don Francisco Maza y don Antonio Trueta han construido a sus expensas en el pueblo de Bustabado de Arredondo un grupo escolar modelo, haciendo donación de él al Estado.

La Comisión de Higiene en Granada

GRANADA. 2.- Esta mañana estuvieron en el pueblo de Padul los miembros de la Comisión internacional de Higiene, con objeto de estudiar la cuestión del paludismo.

Después asistieron al banquete que la Diputación les ofrecía, al que concurrieron las autoridades.

Mañana en el rápido marcha la Comisión a Valencia, desistiendo regresar a Madrid, como proyectaban.

COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS

En la "Gaceta de Madrid" de 3 de septiembre se publica la convocatoria para la junta general ordinaria de accionistas de la Compañía Arrendataria de Tabacos, que se reunirá, según costumbre, en el salón de actos del Banco de España el día 4 de octubre próximo, a las diez y media de la mañana.

Fiestas de otoño en Granada

GRANADA. 2.- En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento ha acordado, contando con la cooperación del comercio, celebrar fiestas en otoño que coincidan con la procesión de la Virgen de las Angustias, Patrona de Granada, cuya fiesta se verificará el 27 del actual.

SUCESOS

Un niño hiede a otro.- El niño Luis Ruiz Sanz hirió ayer en la calle de Bravo Murillo, con una lata de conservas vacía, a César Vega González, de catorce años, domiciliado en Santa Juliana, 3, causándole lesiones de pronóstico reservado.

Quemaduras.- Eladio Gordillo García, de treinta y siete años, domiciliado en la calle del Mesón de Paredes, 52, se produjo quemaduras de pronóstico reservado trabajando en la Fábrica del Gas.

Choque de tranvía y auto.- En la calle de Preciados el automóvil número 309, del servicio público, conducido por Euterio Moreda Arroyo, chocó con el tranvía número 433, sufriendo ambos vehículos algunos desperfectos, y resultando con lesiones de poca importancia el viajero Angel Notario Martín, de veinticuatro años, domiciliado en Maldonadas, 9.

Las limosnas.- Por el procedimiento de las limosnas le sacaron 400 pesetas el estudiante colombiano Rafael López Ruiz, de diez y nueve años, que en el momento del negocio, se hallaba paseando por los alrededores del obelisco del Dos de Mayo.

Quiso ponerse las botas.- Manuela Salgado Cruz, de veinticuatro años, que vive en el barrio del Cabrero, fué detenida en la calle de la Colegiata, a petición del encargado de una zapatería instalada en la misma calle, de la cual se llevó sin pagarlo previamente un par de botas.

El Príncipe en San Sebastián

Entusiasta despedida del pueblo de Gijón

GIJÓN. 2.- Poco después de las siete de la tarde llegó a Gijón, procedente de San Pedro de Deva, a donde fué para despedirse del marqués de Santa Ana de las Torres y de la condesa de Revillagigedo.

Antes de ir a la plaza del Marqués dió un paseo por la población en auto, siendo nuevamente aclamado.

El público allí estacionado prorrumió en aclamaciones delirantes. El Príncipe subió al yate Giralda, atracado al muelle de Rivera, haciéndolo por la escalinata.

Al llegar el Príncipe al Musel todos los barcos surtos en el puerto comenzaron a hacer sonar sus sirenas, que no cesaron ya hasta que el Giralda se perdió de vista.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

La despedida tributada al Príncipe ha sido realmente incompensable, como jamás se ha visto, constituyendo una prueba palpable del monarquismo sincero de este pueblo.

JORNADA REGIA

SAN SEBASTIAN. 3.- El presidente del Ateneo Guipuzcoano, con los individuos de la sección hispanoamericana de aquella entidad, se trasladaron hoy a la fragata Sarmiento con objeto de hacer entrega al comandante de un ejemplar de "La España incógnita", hermoso álbum de fotografías de España, editado en Alemania, con una sentida dedicación, cambiándose afectuosas frases.

Después asistieron al banquete que la Diputación les ofrecía, al que concurrían las autoridades.

Después de la marcha hacia el domingo próximo.

SAN SEBASTIAN. 3.- Se celebró en Miarun un té en honor de los marinos argentinos, asistiendo toda la familia real, don Eugenio de Talavera, los infantes don Alfonso y don Eugenio y los altos personajes palatinos.

Después del lunch hubo un baile, en el que participaron los Reyes, el Príncipe y los Infantes.

Fiestas de otoño en Granada

GRANADA. 2.- En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento ha acordado, contando con la cooperación del comercio, celebrar fiestas en otoño que coincidan con la procesión de la Virgen de las Angustias, Patrona de Granada, cuya fiesta se verificará el 27 del actual.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

La bandera del Somatén de Lanzarote

Obras públicas en las Palmas

LAS PALMAS. 2.- En Arrecife, capital de Lanzarote, se ha celebrado la entrega de la bandera del Somatén, donada por los Ayuntamientos de la isla, actuando de madrina la esposa del delegado del Gobierno. Asistieron todas las autoridades civiles y militares.

El Ayuntamiento anuncia en la Prensa la subasta de las obras de la carretera de Las Palmas al puerto de la Luz, con especiales condiciones facultativas y económicas se han publicado en la "Gaceta".

El presupuesto de obras asciende a unos cuatro millones de pesetas. Se cree que el concurso no quedará desierto por el número de licitadores que han acudido.

Una Feria Internacional de Muestras. LAS PALMAS. 2.- La Prensa se ocupa de la creación de una Feria Internacional de Muestras, preguntando cuándo empieza a actuar el Comité encargado de la organización.

El estatuto de la enseñanza industrial. LAS PALMAS. 2.- El inspector general de Positos, señor Burgeleta, marchó en visita de inspección a la playa de Gandía, donde se proyecta el campo de aviación. También visitó la Escuela Industrial, elogiendo los trabajos expuestos por los alumnos.

El estatuto de la enseñanza industrial. LAS PALMAS. 2.- El inspector general de Positos, señor Burgeleta, marchó en visita de inspección a la playa de Gandía, donde se proyecta el campo de aviación.

Charlotada completa

Si el público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

Charlot's, el Chispa y su Botones tuvieron uno de sus mayores triunfos en el ruedo madrileño.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

Sociudades y conferencias

ECONOMICA MATRITENSE (Paseo de la villa, 2).- El día 1 de octubre termina el plazo de admisión de los trabajos para el certamen y concurso de premios a la Virtud.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

El público de las corridas nocturnas va a la plaza con el único objeto de pasar un rato divertido, podemos asegurar que el festejo de anoche ha sido el de más agrado para los espectadores.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

Muerta al intentar subir a un tren en marcha

En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

TONICO NERVIOSO CERA (Fosforo espirogenina e hipofosfitos) Enfermedades nerviosas. Debilidad general. Impotencia. Agotamiento físico. Anemias, etc. etc. HA SIDO SIEMPRE EL TONICO RECONSTITUYENTE PREFERIDO DE LOS MEDICOS VENTA FARMACIAS LABORATORIOS-VICO EN BARCELONA

No alimenta lo que se come sino lo que se digiere. No hay estómago que digiera mal, si se le ayuda con una cucharada de DIGESTONICO. Vende en farmacias

Muerta al intentar subir a un tren en marcha. En la Dirección general de Seguridad se recibió ayer tarde una comunicación de la Inspección de Vigilancia de la estación de las Delicias, dando cuenta de que cerca de la estación de Hlescas fué arrollada y muerta por el tren mixto que sale a las siete cincuenta una mujer, llamada Primitiva Martín, de treinta y nueve años, vecina de Cebolla (Toledo), que intentó subir al convoy, hallándose éste en marcha.

# Higiene pública

Quizá sea hoy la higiene pública la primera de las preocupaciones que inspiran la política de la Municipalidad de Viena, que tantos y tan importantes problemas tiene en la actualidad planteados. Basta estudiar, siquiera sea superficialmente, el funcionamiento de los servicios municipales de esta bellísima ciudad para notar con qué vigor se destacan los que, de modo más o menos directo, se relacionan con la higiene pública: abastecimiento de aguas, limpieza de calles, baños, etcétera. Dejando para otra crónica el estudio del primero, voy a ofrecer a los lectores de EL DEBATE algunos datos relativos a los últimos.

A partir de 1921 ha organizado el Ayuntamiento de Viena un servicio de limpiezas que puede, sin duda, compararse a los primeros del mundo. Se persigue con él, ante todo, evitar, reduciéndolo a un mínimo no apreciable, el polvo que necesariamente se produce al recoger y transportar fuera del recinto de la población los residuos. Quien en las primeras horas de la mañana haya recorrido las calles madrileñas, obstruidas por montones de basura alineados a lo largo de las casas, que impregnan el aire de toda clase de gérmenes patógenos y de olores repugnantes al ambiente, sabrá apreciar lo que significa la iniciativa, felizmente realizada en la capital de Austria.

Para conseguirlo, el Ayuntamiento ha adquirido recipientes y camiones especiales, mediante los cuales la recogida de los residuos domésticos se efectúa de manera que ni la vista se ofenda, ni el olfato sufra, ni la higiene padezca. Los primeros, en número de 110.000, han sido repartidos por las casas, en proporción al número de inquilinos, que tienen que depositar las barreduras en estos recipientes, cerrados herméticamente, que el Municipio coloca en los patios.

A la hora señalada, que empieza a partir de las nueve de la noche, circulan por la calle los camiones, compuestos de un motor y dos remolques cerrados. Los sirvientes del camión—en número de seis, sin contar el conductor—sacan los recipientes de las casas y los encajan en las aberturas del camión, dotadas de un dispositivo especial, mediante el cual, al invertir la posición del recipiente, se abren las cubiertas de ambos aparatos y caen las barreduras al interior del camión, sin que salga una sola partícula de polvo. Al sacar el recipiente se cierran automáticamente las cubiertas, y el camión sigue su camino sin contaminar el ambiente de las calles que recorre. Acompañado por el director técnico y un conductor durante largo rato este servicio, comprobando que la operación requiere para cada casa algo menos de un minuto, máxime cuando los porteros sacan el recipiente a la puerta cuando va a pasar el servicio.

Cada uno de los camiones que he descrito, con juego completo de dos carros, cuesta 580 millones de coronas, o sea unas 58.000 pesetas, y cada uno de los recipientes 350.000 coronas, que vienen a importar unas 35 pesetas al cambio de hoy.

Para completar el servicio el Ayuntamiento ha adquirido barrederas automáticas y tanques de riego, con los cuales la limpieza de calles y plazas se efectúa con una gran rapidez. El presupuesto total del servicio sumó en el último ejercicio 170.000 millones de coronas.

La misma preocupación por la higiene pública ha movido al Ayuntamiento vienes a evitar el polvo en los paseos y carreteras de mayor circulación, como las grandes avenidas del Prater y la subida a Koblenz, mediante un riego con aceite de parafina, efectuado una o dos veces al año. La conservación de estas carreteras es relativamente económica (de cinco a seis mil coronas el metro cuadrado); pero no hay que olvidar que en el término municipal de Viena existen 200 kilómetros de vías públicas tratadas por este método.

Es, por último, digna de admirarse la labor que este Ayuntamiento realiza en materia de baños públicos. No contento el Municipio con las 60 casas de baños que en los diversos barrios posee, construye en la actualidad una magnífica, la «Städtisches Amalien-Bad», en el distrito décimo, llamado vulgarmente «Favoriten», que es uno de los más populares y poblados de Viena.

En compañía también de los técnicos municipales, que pusieron a nuestra disposición su amabilidad exquisita, sus materiales de trabajo y los mismos automóviles oficiales, visitamos este espléndido edificio, que tardará cerca de un año en concluirse.

Para dar idea cabal de lo completo de la instalación nada mejor que algunas cifras. Además de los baños medicinales y de vapor instalados en la planta baja, habrá en la casa de baños una gran piscina de natación de 33 metros de largo, 12 de ancho y profundidad variable hasta 4,60 metros, con 1.000 metros cuadrados de cubierta. El agua de esta piscina se renovará y filtrará constantemente. Para servicio de los bañistas se están construyendo 700 cabinas individuales y cerca de 100 duchas de primera y segunda clase. La ducha de limpieza es obligatoria antes de entrar en la piscina. Costará, por último, esta obra 10 millones de pesetas, sin que el Ayuntamiento piense reintegrarse del desembolso en muchos años.

Más que los servicios en sí, tiene importancia el esfuerzo inmenso que suponen tales obras en el Ayuntamiento de una ciudad aniquilada económicamente por la guerra y por la revolución, que concluyó con el Imperio austro-húngaro, y erigida, con más de dos millones de habitantes, en capital de una nación de siete millones de población, reducida a la miseria, al borde de la bancarrota y rodeada de enemigos encarnizados.

El empuje de los concejales vieneses, que han resucitado el esplendor de una de las más bellas ciudades del mundo, pasará a la historia municipal como ejemplo fehaciente de lo que puede la voluntad enérgica y perseverante puesta al servicio de una idea.

Sin que esto quiera decir que en la (Continúa al final de la 2.ª columna.)

# Los ferrocarriles yanquis ensayan el automotor

## Se prepara la reducción del número de Compañías

ALICANTE, 3.—El profesor norteamericano mister Seanm, que se encuentra accidentalmente en ésta, nos ha hecho algunas declaraciones acerca del estado de los ferrocarriles en los Estados Unidos, algunos de cuyos servicios podrían ser implantados en nuestra patria.

De las líneas españolas mister Seanm sólo conoce las del Sur, y éstas difieren bastante de las norteamericanas.

Actualmente en los Estados Unidos se estudia un plan para acoplar, en el menor número posible de compañías, todas las existentes. Baste decir que los kilómetros que suma la red ferroviaria norteamericana están repartidos actualmente en unas 1.000 compañías. Con el proyecto que se estudia, todas éstas podrán quedar reducidas a 20. Con esto se obtendrá un servicio mejor, puesto que se unificarán no pocas funciones, se ahorrarán gastos de administración y se facilitará el tráfico, dándole mayor intensidad.

También estudia la Junta nacional creada al efecto una reforma en los servicios de empuje y combinaciones de líneas, al objeto de evitar las pérdidas de tiempo y material que ahora se sufren con aquel motivo.

Por su parte, las Compañías mantienen el firme deseo de ir reduciendo los servicios costosos y poco lucrativos, sustituyéndolos con otros más modestos, de costo inferior y que aún representan un beneficio para el viajero. Tal es el sistema, comenzado a ensayar con gran éxito en los trayectos cortos, de coches «automotor». Se entiende por recorridos cortos los comprendidos entre 150 y 200 kilómetros. Son estos coches de un largo aproximado de 20 metros, movidos por motor de gasolina y con cabida para gran número de viajeros. Como circulan por unidades aisladas, a más de llevar una velocidad sorprendente, permite tener un servicio intensísimo y frecuente, lanzando coches cada hora, cada media hora, cada cinco minutos, como se quiera.

Más no es esta sola su ventaja, con ser muy digna de tenerse en cuenta, sino que hay que unir a ella la economía que representa en el tráfico, comparado con el de los trenes de tracción a vapor. Se calcula que con este sistema se obtiene una reducción de gastos por valor de un 68 por 100, pues hay que tener presente, no sólo que el «automotor» lo lleva un mecánico, sobrando, por tanto, fogoneros, conductores, guardafrenos, revisores, etcétera, sino además la enorme diferencia de costo que existe entre una locomotora y un coche de esta naturaleza, y entre el carbón, que ha de ser de superior calidad, y la gasolina.

En el Estado de Misissipi, que es donde con mayor intensidad ha comenzado a funcionar este servicio, están verdaderamente encantados. Alguna Compañía, cuya situación era bastante apurada, ha logrado resolver su problema, gracias al sistema del «automotor», que es simple, que esa misma Compañía ha podido utilizar para dicho servicio, incluso «chasis» de autocamiónes usados.

Fácil es comprender las ventajas que la implantación de este sistema tendrá en las líneas ferroviarias españolas.

En cuanto a la inculcación de los ferrocarriles por el Estado, lo ocurrido en Norteamérica durante la guerra es una dolorosa lección. Aquello fue un negocio ruinisísimo para la Hacienda nacional, pues se valían las pérdidas en unos siete billones de dólares, cifra realmente fantástica. Fué un desfiladero enorme, cuyas consecuencias está arrastrando América penosamente. Ello preocupa no poco al presidente Coolidge, que se ha propuesto afrontar la situación por medio de un plan radicalísimo y de transformación en el sistema tributario, entre cuyas reformas más importantes figura la reducción de los impuestos que gravitan sobre los beneficios industriales. Otra de aquéllas es la reducción también de los empleados públicos, pues en los días de la guerra los Estados Unidos llegaron a tener hasta 550.000 funcionarios.

El propósito de Coolidge respecto de los servidores del Estado es que éstos sean eminentemente hombres prácticos. Tales son los que van quedando, después de la poda implacable que se está realizando en todos los departamentos con la unánime simpatía de la nación.

El Congreso de la Paz en Luxemburgo

Na se autoriza al presidente del Reichstag a que hable de la unión austroalemana

PARIS, 3.—Comunican de Berlín al Echo de París que Loebe, presidente del Reichstag, se ha abstenido de hablar en el Congreso de la Paz, por no haber autorizado los organizadores de dicho Congreso que se tratara de la unión de Austria y Alemania.

BERLIN, 3.—Los diarios reproducen una información de París, relativa a las circunstancias que impidieron al presidente del Reichstag, Loebe, pronunciar su anunciado discurso en la sesión de apertura del Congreso de la paz.

La Prensa berlinesa en general cree que la verdadera causa de lo ocurrido hay que buscarla en el discurso que pronunció el domingo último en Viena, extremando su actitud en favor de la unión de Austria y Alemania.

DISCURSO DE DE MONZIE

PARIS, 3.—El señor De Monzie, que preside el almuerzo ofrecido hoy a los delegados del Congreso de la paz, pronunció un breve discurso declarando que consideraba la presencia de los delegados alemanes en este Congreso como el mejor preludio de una verdadera paz.

VISITA A DOUMERGUE

PARIS, 3.—El presidente de la república, Doumergue, ha recibido esta tarde a los delegados que participan en el Congreso de la paz.

# La cuestión de las deudas

## La misión francesa sale para Washington el 16

PARIS, 3.—En el ministerio de Hacienda se confirma oficialmente esta noche que la Comisión encargada de negociar las deudas interaliadas, y que presidirá G. Doumergue, saldrá para Washington el 16 de septiembre.

NO DIMITA EL EMBAJADOR DE LOS ESTADOS UNIDOS EN PARIS

PARIS, 3.—Dice el «Journal» que el secretario del embajador de los Estados Unidos, Myron T. Eryck, ha declarado que puede demitir el rumor de que el embajador tiene el propósito de dimitir.

Una alta personalidad ha declarado también al «Journal» que la presencia de Myron en Washington en el momento de negociar la consolidación de la deuda francesa debe considerarse más bien como una garantía que como una promesa de que las negociaciones serán del todo cordiales.

# Un violín que vale un millón de francos

PARIS, 3.—El ilustre violinista americano Mischa Elmar ha comprado, durante su estancia en París, un violín, que asegura es el más bello del mundo.

El violín—un magnífico Stradivari que perteneció a madame Rocamier—ha sido adquirido por la bonita suma de un millón de francos y pagado al contado.

# Peregrinación portuguesa al Año Santo

BURGOS, 3.—El tren especial llegaron hoy peregrinos de Portugal 252 peregrinos, que marchan a Roma con motivo del Año Santo. Es presidente de la peregrinación el Arzobispo de Braga, y vienen con él los Obispos de Villarreal, Leria y Landego y unos cien sacerdotes; el resto hasta el total son seculares de ambos sexos.

El Arzobispo de Braga celebró hoy misa en la Catedral, que oyeron todos los peregrinos. Con éstos viene una representación de los exploradores católicos portugueses, que se unirán en Roma a los exploradores Italia, Inglaterra, España, Francia y otras naciones.

A las doce continuaron el viaje con dirección a Lourdes, donde se les unirá otro grupo de peregrinos portugueses, marchando desde allí juntos a Roma.

La peregrinación de Ciudad Real

CIUDAD REAL, 3.—El próximo domingo marchará a Roma la peregrinación manchega, presidida por el Obispo Prior. La colecta hecha en las parroquias para la ofrenda al Papa pasa ya de las 10.000 pesetas. Esta peregrinación se unirá en Roma a la de la Juventud Católica Española, donde figuran tres seminaristas de esta diócesis.

# labor del Ayuntamiento de Viena en estos años difíciles de la postguerra

labor del Ayuntamiento de Viena en estos años difíciles de la postguerra no haya errores fundamentales y gravísimos, como habrá ocasión de demostrar.

José María GIL ROBLES

Viena, agosto, 1925.

# NUESTRO MINISTRO EN PRAGA



El nuevo representante de España en Checoslovaquia al llegar al Palacio presidencial para presentar sus cartas credenciales (Fot. Vidal.)

# La S. de N. discute la cuestión de Mossul

## Discrepancias entre Turquía e Inglaterra

Tendrá que llegarse a un acuerdo mediante el voto del Consejo

GINEBRA, 3.—El Consejo de la Sociedad de las Naciones ha abordado hoy la cuestión de Mossul. El ministro de Negocios Extranjeros de Turquía, que preside la Delegación de dicho país, ha expuesto el punto de vista turco. El señor Amery, secretario del Colonial Office, ha expuesto el criterio británico.

El primero ha sostenido que no puede tratarse de mandatos sobre territorios que forman parte jurídicamente de Turquía, y sobre los cuales Turquía no ha hecho declaración de derechos. Es, además, imposible para justificar el mandato, anexionar Mossul al Irak.

Por su parte, el señor Amery ha manifestado que la Gran Bretaña no quiere renunciar, en manera alguna, a la forma de protectorado puro y simple y, además, pide, en beneficio del Irak, una modificación de las fronteras, como se convino en Bruselas.

La cuestión, pues, no ha progresado un paso, y será, finalmente, el voto del Consejo el que decida su arreglo.

# DEBERIA SER RESERVADA A LA SOCIEDAD DE NACIONES CUALQUIER DECISION RESPECTO A ALEMANIA

PARIS, 3.—Comunican de Londres al Echo de París que el jurista enviado por Alemania expuso ayer ante los demás juristas que debía ser reservada para la Sociedad de Naciones cualquier decisión que se tomara con respecto a Alemania, con objeto de evitar que se ejerciera de nuevo una acción aislada.

Alemania parece que aceptaría la intervención de Inglaterra, en el caso de que se intentara una nueva ocupación. Además, sólo se ejercería la acción, después de haber intervenido la Sociedad de Naciones; puesto que el arbitraje no reviste sino un carácter jurídico.

# REUNION DE CHAMBERLAIN, VANDERVELDE Y BRIAND

GINEBRA, 2.—Después de la corta conferencia celebrada por la mañana, y que presidió Briand, han continuado las conversaciones entre Chamberlain, Vandervelde y Briand en una comida ofrecida por este último. Los tres ministros se felicitan de la participación italiana en los trabajos de Londres.

# FONDO INTERNACIONAL PARA LOS NIÑOS

GINEBRA, 3.—Antes de separarse los delegados en el Congreso Internacional del niño adoptaron una resolución creando un fondo internacional, que se empleará en el auxilio de los niños de todos los países que se encuentran en la miseria.

# ITALIA PARTICIPARA EN LA CONFERENCIA DIPLOMATICA

ROMA, 3.—En una nota de carácter oficial se anuncia que Italia participará en la Conferencia de diplomáticos que seguirá a la Conferencia de técnicos.

Es muy posible que el presidente Mussolini asista a ella si sus múltiples ocupaciones se lo permiten.

# El tenor José Tanci

## Treinta y seis años cantando en el teatro Real

El bueno de Tanci es una institución en el teatro Real. No hay aficionado que frecuentara o frecuente el regio coliseo que no conozca, estime y simpatice con Tanci. Y de tal modo es esto verdad, que si él, que siempre cumplió su cometido con fidelidad y entusiasmo, tuviera un desliz de esos corrientes y que el público no perdona, nada ocurriría; le sería tolerado y olvidado en el acto por el cariño que se le tiene. No creo que ningún artista pueda alardear de otro tanto en nuestra primera escena lírica, tan severa para el cantante.

Tanci es italiano. Nació en 1854 en Asís, la bella tierra del gran San Francisco, pero desde 1883 que vino a Madrid, sólo volvió a Italia por brevísimos días, y únicamente a Génova. Es, pues, casi más español que italiano. En 1889 entró en el Real, y en el Real continuó, salvo cuatro temporadas que estuvo con el empresario Giovanini por provincias, y dedicado a la ópera.

Ha viajado mucho por España, Portugal y América. Ha actuado como primer tenor en el Real Coliseo de Lisboa, en diversas provincias y en los Jardines del Buen Retiro, alternando con el tenor Biel; por cierto que en una «Cavalleria rusticana» que Biel comenzó, y que no pudo continuar por una repentina afonía que le acometió, tuvo él que terminarla. Su repertorio es enorme. Todo lo importante de Rossini, Bellini, Donizetti, Meyerbeer, Verdi, etc., etc., hasta las obras actuales. Su memoria es excelente y su resistencia para el trabajo a prueba de bomba.

Como segunda parte ha cantado con las mayores empujadas: Gaiarre, Tamagno, Stagno, Marconi, Massini, etc., etc. De comprario, y por la acción de los años, ha descendido a corista, sin perjuicio de volver a subir el escalón y hacer algunos papeletos de vez en cuando.

En su historia hay muchas ovaciones y no pocos artículos de periódicos cariñosos y laudatorios. Hoy, con setenta años a cuestas, fuerte de salud y con la inteligencia despejada, canta en el teatro, en las iglesias, donde le llaman. Más de dos meses ha llevado, y aún no sé si continuará, con la compañía Flonti-Viñas, que actuó en el Centro en el mes de junio; iba de comprario y para hacer cuatro o cinco papeles a la vez, porque como todo lo conoce, todo lo hace. Y todo por cinco duros diarios.

La vida artística del teatro Real durante los treinta y seis años últimos ha desfilado ante sus ojos; es un archivo vivo de noticias y curiosidades. De todos los artistas habla bien y en todos encuentra algún mérito que destacar; pero, como es lógico, tiene sus preferencias.

«¿Qué cantantes le han gustado más?—Le pregunto, dándole un cigarro puro e invitándole a que tome una copa de licor.

—De ellos—me contesta—, Eva Tetrázzini. De ellos—Gaiarre. Como Gaiarre, ninguno; cuando Gaiarre cantaba, yo no sabía si oía a un hombre o a un ángel. Además—continúa—yo tengo gratitud a Gaiarre; me quería mucho; en cierta temporada me dió diez o doce lecciones; iba a su casa, recibía la lección y luego me hacía comer con él; y esta prueba de llaneza no la olvido yo. Una vez me dijo: «¿Tú cantarás toda tu vida, porque tu voz es natural? y acertó en su juicio. Con Metam, el famoso bajo, también di lecciones; él me enseñó «La hebreá» y «Roberto, el diablo»; aún le recuerdo como si le estuviera viendo; vivía en la calle del Arenal.

—«Le habrán ocurrido muchas peripecias?—le pregunto.

—«Figúrese!... ¡En más de cuarenta años de vida de badostres!

—«Pues cuéntenme algo.

—«Una vez—comienza—, cantando en el Principal de Granada, con la célebre contralto la Pasqua, la ópera «Romeo y Julieta», en el dueto que tiene conmigo en el primer acto me hirió involuntariamente en la muñeca; eché bastante sangre, hubo algo de pánico cuando la gente se apercibió, y hasta se bajó el telón; la pobre estaba asustada y no sabía qué hacer para sincerarse.

En otra ocasión—continúa el famoso Tanci—estuve a punto de ser aplastado por un tigre.

—«¿Se dedicó usted a domador?

—«Nada de eso. Fué ello en la ópera «El Guarany»; hay en esta obra un paso de animales feroces en el primer acto, que simula vienen de ser cazados. Al subirlos al telar se cayó un tigre que me pasó rozando; si me cogió de lleno, me aplasta, porque era de formidable tamaño. Pero el lance más cómico fué una vez cantando «Lucía» con el bajo Riera, que era un incorregible guason. ¡Vaya un tío bromista! Figúrese, maestro—prosigue Tanci—, que en el trarrito donde tenía el mástic que empleamos para los bigotes y barbas postizas que se usan para caracterizarse, me puso el condenado porquería de gato. Con la precipitación con que solemos vestirnos, no me apercibí; pero apenas salí del cuarto comencé a notar un olorillo nada agradable, pero ya era tarde. Con aquel perfume gatuno entré en escena y canté mi parte. Yo me atufaba. ¡Le tenía tan cerca de las narices! Por más que movía la cabeza para ahuyentar el olor, sólo conseguía esparcirle y lanzárselo a mi compañero de escena, que huía de mí como del demonio. Y cuanto más abría la boca para cantar... peor. ¡Vaya un rato malo que pasó! Cuando volví al camarín arrojé aquel bigote emponzoñado; observé el tarro y observé a Riera, y comprendí que éste era el autor de la fechoría.

—Y como es lógico, devolví usted bromas por bromas.

—«Así fué. A los pocos días le puse en la suela de la bota una buena ración de liga; cuando fué a mudarse de calzado... allí fué ella; el tiempo apremiaba; le avisaba de escena con prisas, y no podía presentarse con un pie calzado de un modo y otro de otro. Tres o cuatro coristas tiraban de la bota como de un carro, mientras yo me sonreía, apoyado en el quicio de la puerta. Por fin salió la bota, pero llevándose detrás el calceñín. Con aquel Riera enredador había que estar siempre prevenido.

\*\*\*

Tanci no ha sido un tenor brillante, pero ha sido un artista de gran utilidad para las Empresas, a las que ha sacado de muchos apuros, y sin que nunca se los hayan agradecido. Cuando, no ha mucho, se le hizo descender de comprario a corista, todos los habituales concurrentes al Real lo lamentaron, haciéndose ostensible un ambiente de protesta, porque por sus años y por sus servicios Tanci es merecedor de consideración.

Siendo comisario regio el duque de Tovar se intentó dar una función de beneficio a favor y en honor de Tanci. No sé por qué no se realizó; pero lo que entonces no se hizo puede hacerse en la próxima temporada, y estoy seguro que sería una sesión simpática y tendría el beneplácito de todos los que conocemos la meritoria labor de Tanci en sus treinta y seis años de permanencia en el Real.

Con el mejor deseo brindando la idea al empresario, señor Ercole Casali.

V. ARREGUI

# Está ardiendo la Catedral de Alejandría

TURIN, 3.—La Catedral de Alejandría está ardiendo.

El incendio dura desde hace veinticuatro horas y las causas que lo han producido son todavía desconocidas.

Desde el órgano, que era un marítimo obra, hasta el altar mayor, cuajado de obras de arte, todo ha quedado destruido.

Se trabaja activamente en la extinción del siniestro, pero ya los daños causados son enormes.

Jorge DE LA CUEVA

# Los delegados soviéticos al C. de las Trade-Unions

LONDRES, 3.—Son esperados en ésta Tomás y Dodadoff, delegados del Consejo central de las Uniones de trabajadores soviéticos en el Congreso de los Trade Unions inglesas que va a celebrarse en Scarborough.

# EL PRINCIPE EN COVADONGA

El heredero del trono con el gobernador civil de Oviedo, general Zuñiga; el presidente de la Diputación, Sr. Jove, y los alcaldes de la provincia (Fot. Mená.)



El heredero del trono con el gobernador civil de Oviedo, general Zuñiga; el presidente de la Diputación, Sr. Jove, y los alcaldes de la provincia (Fot. Mená.)

EL DIRECTORIO DE COTIZACIONES DE BOLSA

Dice Magaz
A las diez menos cuarto salió de su despacho oficial el marqués de Magaz, el cual manifestó a los periodistas:

Despacho
Ayer mañana despachó el presidente interino del Directorio, marqués de Magaz, con los subsecretarios de Hacienda, Instrucción pública, Guerra, Estado y Marina.

Visitas
El marqués de Magaz recibió ayer la visita del señor Laca de Tena y de una Comisión de arceros, presidida por el marqués de Sotelo, que fué a entregarle las conclusiones aprobadas en la última Asamblea celebrada en Játiva.

SAN SEBASTIAN, 3.—En el break de Obras públicas ha marchado a Burgos, el vocal del Directorio, general Hermosa, siendo despedido por los gobernadores civil y militar, delegado regio y los delegados gubernativos.

BURGOS, 4.—En el rápido llegó de San Sebastián el general Hermosa, que visitó los monumentos más notables de la ciudad. Esta noche le obsequia con un banquete la Diputación provincial, continuando el viaje para Madrid en el rápido de las dos cincuenta.

Peregrinación Osio

La iniciativa del excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de Córdoba ha sido muy bien acogida y secundada por los eminentísimos Cardenales de Sevilla y Granada, que se proponen cooperar con los fieles de sus respectivas archidiócesis a esta hermosa manifestación, homenaje a la memoria del gran Osio y al Romano Pontífice.

Asamblea de Médicos de Lucha Antituberculosa

Se inaugura la Conferencia de la Fuenfria

Ayer, a las once de la mañana, se verificó la sesión inaugural de la Conferencia de médicos de instituciones antituberculosas oficiales, con asistencia de numerosos médicos de provincias y de Madrid. Oficialmente estaban representados los dispensarios María Cristina, Victoria Eugenia y Príncipe Alfonso, Hospital Provincial, Hospital-Asilo de San Rafael, Servicio de Tuberculosis de Cataluña, sanatorios de Hímera y Valdeatas, dispensarios de Valladolid, Murcia, Oviedo, Bilbao, Santander, Málaga, Huelva y Coruña, hospitales de Bilbao y Valencia, sanatorio y preventivo de Granada, Ayuntamiento de Pamplona y Escuela de Veterinaria de Madrid.

En el cambio internacional abandonan cinco céntimos los francos y 10 los belgas y ganan 10 los suizos, 50 las libras y dos los dólares. En el corro libre hay, a fin del porriente, dinero de Nortes y Alicante, a 405 y 359, respectivamente, y papel de Azucareras preferentes, a 100,50.

El señor Ubeda hizo uso de la palabra para hacer constar la adhesión que a la campaña antituberculosa prestará la Beneficencia provincial y todos los organismos de asistencia pública. A propuesta del presidente, se acordó remitir un telegrama de salutación a su majestad la reina doña Victoria Eugenia.

FIRMA DEL REY

Su majestad ha firmado los siguientes decretos:
MARINA.—Autorizando la ejecución, por administración, de las obras del edificio de la Capitanía general de Cartagena.
Aprobando el gasto de adquisición de 850 toneladas de carbón Cardiff para el «Cataluña».

Declara el detenido por lo de la Sociedad de Autores

Se supone que el otro complicado ha huido al extranjero

Ante el juez de guardia prestó ayer declaración Enrique Ramos Ruiz, detenido por la estufa descubierta en la Sociedad de Autores, manifestando que el autor Rafael Gómez cobraba sus derechos, y debidamente autorizado los de su hermano don Angel, y los de su esposa, doña Emilia Penalba, y los de don Miguel Pain, todos ellos de Barcelona.

Después añadió que Rafael Gómez le propuso en una ocasión que añadiera en los recibos de las liquidaciones unas cifras ficticias, llenando así las hojas capituladas. Dijo también que se estrevisió en un café de la calle de Toledo, y que se apartaron el dinero.

El juez dispuso la incomunicación del detenido, que pasó horas más tarde a la Cárcel Modelo.

La Policía trabaja activamente en busca del pianista Rafael Gómez, de quien se supone haya salido de España.

Quiosco de EL DEBATE

CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

ANTIGUA CASA BOTIN

PLAZA HERRADORES, 7 REAPERTURA HOY VIERNES 4

Consejos a las Embarazadas y a las Nodrizas

Regimen de sobrealimentación para evitar las fatigas del embarazo y asegurar a las nodrizas una leche abundante

La sangre viciada va comiendo la piel

El buen sentido popular no se equivoca atribuyendo a un envenenamiento de la sangre el cortejo de enfermedades de la piel.

La tos ferina o coqueluche

La coqueluche es una enfermedad eminentemente contagiosa, de larga duración y de síntomas tan fatigosos, que causa honda pena ver a los enfermos atacados de ella en pleno acceso de tos.

Respecto al alivio y curación de ésta, hay que advertir antes a las familias las complicaciones graves que pueden sobrevenir si no se observan metódicamente las indicaciones del médico.

Por esto y porque hay pocos niños que tengan la suerte de librarse de las garras de esta dolencia infantil, es por lo que los médicos aconsejan a las familias que eviten la propagación de esta enfermedad.

Una viga de hierro mata a un albañil

En la policlínica de urgencia de la Avenida de la Plaza de Toros falleció ayer tarde, a las seis, el obrero albañil José Valladolib, de cuarenta y cuatro años, que había ingresado una hora antes en el citado establecimiento benéfico con una gravísima herida en la cabeza, que se produjo mientras estaba trabajando en una obra de la calle de Lope de Rueda, número 10.

El desgraciado obrero se hallaba en uno de los patios de la mencionada obra trasladando ladrillos para la misma. Sin duda, por falta de precaución no fué visto por unos obreros metalúrgicos que desde el piso cuarto lanzaban al patio grandes vigas de hierro, una de las cuales, después de tropezar en un montón de ladrillos, fué a dar a José en la cabeza, produciéndole la herida a consecuencia de la cual ha fallecido.

Los demás obreros albañiles y metalúrgicos abandonaron inmediatamente el trabajo en señal de duelo.

Calendario del Campeonato valenciano

El Tottenham Hotspur gana al Madrid F. C. Carreras de caballos en Cádiz

Noviembre 29: Stadium-Valencia, Gimnástico-Natación, Castalla-Levante y Saguntino-Castellón.

SEGUNDA VUELTA
Diciembre 6: Castalla-Stadium, Gimnástico-Castellón, Natación-Valencia y Levante-España.

Diciembre 13: Levante-Stadium, Gimnástico-España, Castalla-Castellón y Valencia-Saguntino.

Diciembre 20: España-Stadium, Gimnástico-Levante, Castellón-Natación y Saguntino-Castalla.

Enero 10: Saguntino-Stadium, España-Natación, Castellón-Valencia y Gimnástico-Castalla.

Enero 17: Stadium-Castellón, España-Valencia, Saguntino-Levante y Castalla-Natación.

Enero 24: Castalla-España, Gimnástico-Valencia, Levante-Castellón y Natación-Saguntino.

Enero 31: Gimnástico-Stadium, Saguntino-España, Valencia-Castalla y Levante-Natación.

Febrero 7: Stadium-Natación, Castellón-España, Valencia-Levante y Saguntino-Gimnástico.

Febrero 14: Valencia-Stadium, Natación-Gimnástico, Levante-Castalla y Castellón-Saguntino.

Todos los partidos se celebrarán en los campos de los clubs citados en primer lugar.

Las fechas del 27 de diciembre y 3 de enero, quedan libres para que con motivo de las fiestas de Navidad y Año Nuevo, puedan celebrar los clubs partidos amistosos.

Se acordó que, caso de que se suspendiese una fecha en las tres regiones por causa de lluvia, el partido se celebrara el domingo siguiente.

Peró si la fecha se suspendiese en una región y en las demás se hubiese verificado el encuentro, el partido de la región suspendida se jugará al final de la vuelta.

Si no quedasen días festivos disponibles por haberse retrasado fechas en casos de suspensión, los partidos que quedasen se celebrarían en días laborables.

LONDRES, 3.—En el campo de White Hart Lane se celebró el partido entre londinenses y madrileños, con el siguiente resultado:
TOTTENHAM HOTSPUR..... 4 tantos. Real Madrid F. C. .... 2

El encuentro fué presenciado por unas 5.000 personas, entre las que se hallaban el Príncipe de Gales y el embajador de España.

Aunque el equipo inglés no se presentaba íntegro, se vió pronto su superioridad, marcando a los seis minutos su primer tanto.

Dos jugadores españoles fueron los más aereos: Vázquez, que fué el autor de los dos tantos, y Félix Pérez. El equipo madrileño actuó menos mal que en sus anteriores partidos.

Terminó el primer tiempo con 3-1. El juego no se desarrolló brillante, y quedó calificado de interesante únicamente en la segunda parte se jugó mejor.

Equipos:
T. H.: Hinton, «Clay», Richardson, Brown, Skinner, «Grimeald, Osborne, Lane», Lindsay y Handley. «Dimmock, R. M. F. C.: Martínez, Escobal, Quesada, España: «Larraza», Hernández Coronado, Moraleda, R. González y Vázquez — F. Pérez — «Del Campo.

Del primer equipo inglés faltaban Foster, Skitt, Seed y Hargreaves.

REGATAS DE BALANDROS
SAN SEBASTIAN, 3.—En las regatas celebradas hoy participaron 21 balandros, embarcando el Rey en el Hispania, con la duquesa de Sotomayor, y la Reina en el Tónico, con el infante don Jaime.

Los resultados de las regatas fueron los siguientes:
3.º METROS (Copa de la Reina Victoria). 1. BARANDIL, del Rey. 2. HISPANIA, patronado por don Alfonso. 3.º METROS (Copa del Rey). 1. HISPANIA, patronado por don Alfonso. 2. SIGMA. 10 METROS (Copa del infante don Carlos). 1. SOGALINDA, del conde de Zubiria.

El balandro búlgaro Doña Carmen se desbarató. Mañana se celebrará la segunda prueba.

SAN SEBASTIAN, 3.—Terminadas las regatas, los Reyes desembarcaron, deteniéndose en el Club Náutico para tomar el aperitivo, conversando con los socios, marchando luego a Miramar.

La Reina fué con don Jaime, y el Rey ocupó un auto pequeño, que guiaba el Príncipe de Asturias. Al abandonar el coche, el Rey tuvo la ocurrencia, que el público celebró, de santiguarse, como indicando el peligro que corría al ir conduciendo el Príncipe. Los Reyes fueron aplaudidos.

SAN SEBASTIAN, 3.—Últimada la organización del festival en honor del embajador de los Estados Unidos, el día 9 se celebró en «Pasajes» con becerada, aurresti, un espectáculo de una fiesta náutica.

CARRERAS DE CABALLOS
CABIZ, 3.—El segundo día de carreras se celebró con mayor animación. He aquí los resultados:
Primera carrera, ganó Quart d'heure, del regimiento de Lanceros; segunda, Picador, de Alaminos; tercera, en la que se disputaba una magnífica copa del alcalde de Cabiz, Haldago, de Barroso; cuarta, Jaque, de la Yeguada militar; quinta, Talpaek, del marqués de Casa Arizón.

El desfile resultó brillantísimo. Por la noche se celebró en el balneario Victoria una bufonada, a la que asistió distinguida concurrencia.

N. B.—Publicado con retraso por exceso de original.

CICLISMO
VITORIA, 3.—El domingo 13 del presente mes está anunciada en Vitoria la Fiesta del Pedal y campeonato peninsular de medio fondo (100 kilómetros detrás de motociclistas).

A las once de la mañana se celebrará la reunión de los «cicleros» asistentes a la Fiesta del Pedal en el Parque del Prado, presididos por el Comité Regional Vasco.

A la una se verificará un banquete popular, y a las cuatro de la tarde, eliminatorias para el campeonato peninsular detrás de motociclistas, 20 kilómetros (sesenta vueltas).

El domingo, día 20, final del campeonato peninsular tras moto, 100 kilómetros (trescientas vueltas).

Primer premio, 1.500 pesetas y banda de campeón de la Península. Segundo, 1.000 pesetas. Tercero, 750 pesetas.

Doctor AMALAC

La Comisión ejecutiva de los festejos de otoño

Se reunirá diariamente

Ayer se reunió la Comisión ejecutiva de los festejos de otoño, bajo la presidencia del alcalde.

Se dió cuenta de los trabajos realizados y del programa inicial, que ha de servir para trazar el definitivo. Quedó convenido reunirse diariamente para tomar acuerdos encaminados a organizar lo antes posible todos los detalles de las fiestas, teniendo el propósito de que dicho programa esté ultimado antes de que regrese el conde de Vellalano de su excursión a Coruña.

Con objeto de facilitar la confección del programa, a cada vocal de la Comisión le será destinada, a su parte en que se le haya especializado, comunicando después el resultado de su gestión.

La propaganda se hará por medio de carteles grandes y pequeños, además de repartirse postales con el programa de los festejos, según el boceto aprobado por el Ayuntamiento.

EL ALCALDE A GALICIA
Probablemente saldrá hoy para Galicia el conde de Vellalano, con el propósito, según indicamos ayer, de llegar a un concierto con los ganaderos de aquella región sobre el abastecimiento de carnes en Madrid.

El alcalde se detendrá algunos días en Palencia y en varios pueblos de esta provincia, donde se le preparan distintos agasajos.

LA COLONIA ESCOLAR EN AVILA
La colonia escolar de niños catalanes realizará hoy una excursión a la ciudad de Avila.

El Congreso de La Toja
En la secretaría del Real Patronato contra la tuberculosis se ha presentado un escrito, que firman los doctores Espina y Capó, Verdes Montenegro, Codina Castellvi y Palacios Olmedo, en el que se refieren al Congreso regional contra la tuberculosis que ha de celebrarse en La Toja, rogando que se gestione del Directorio la suspensión de dicho acto, por suponer que no está inspirado en finalidades prácticas y que viene a poner en trance difícil y comprometido a la región de Galicia.

Indican los firmantes que el Gobierno no debe consentir que unos cuantos médicos gallegos lancen injustificadas alarmas, y agregan que a un Congreso regional tienen que llevarse estudiadas las condiciones locales que modifican las causas ya conocidas de tuberculosis, única forma de proponer los remedios oportunos.

Hacen destacar que ninguna de las ponencias anunciadas en el programa inicial se ocupa de este asunto, faltando así al Congreso toda finalidad práctica, a juicio de los firmantes.

Manifiestan que todo ello tiende a deshacer la obra de unos cuantos médicos corruñeses, los cuales, además, merecen el respeto de la opinión pública por la realización del Sanatorio de Cesuras.

Finalmente, solicitan del Gobierno que se reglamenten los Congresos científicos y sociales, porque estiman que no deben nunca dejarse a la iniciativa individual, comprometiéndose así los prestigios de una colectividad respetable.

El señor Cervigón, secretario del Comité de Compostela, nos ruega publicásemos una respuesta a un artículo del doctor Codina Castellvi, sobre la asamblea antituberculosa de La Toja.

Hace constar el señor Cervigón en la referida respuesta que la clase médica gallega es lo bastante culta para no aprobar con entusiasmo alguna de las que hayan de elevarse a los Poderes públicos que no está ajustada a las normas científicas y que los dictados más severos de la conciencia, dentro del más elevado y sano patriotismo.

Señala también que «los médicos gallegos que en la Asamblea de La Toja han de intervenir tendrán todos puestos lo mirado en el ideal de Galicia y de España, sin que se intente aprovecharse de la solemnidad del momento para fines indecorosos.

Agrega, por último, que la finalidad del Congreso es hacer, no sólo una labor regionalista, sino nacional, por lo que se ha invitado también a las regiones noroceanas de la península que tienen sueto, clima y costumbres análogas a los gallegos, como asimismo fueron invitados los portugueses.

Radiotelefonía

Programa para hoy 4:
MADRID, Unión Radio, 430 metros.—De 14.30 a 15.30, Sobremesa. The Castilian Orchestra interpretará las siguientes obras: «A francesa» (marcha), Cortá, «Minuet», Godard; «Madame Butterfly» (selección), Puccini; «Patricio» (gavota), Marquina; «Danzas rusas», Grieg; «La Zarina» (coro), Chaikovski; «Anécdotas», Carriera (teatro), Chaikovski; «Una vez interpretado por los espectadores», Luis Medina (interpretado por los espectadores), 18. Concerto de música de cámara: Soñorita Mary Mariny (contralto), Quinteto de la estación. Señor Francis y Franco: «Sonata para violín y piano», César Frank. Mary Mariny: «Canto de arianos» (Lacelatemir morir), Monteverdi; «Theaso» (fragmento de la ópera), Lully; «Médico» (hid de la colección Mirto), Schumann. El cuarteto: «Cuarteto número 2», Borodini. Mary Mariny: «Oda sáfica», Brahms; «Extasis», César Cui; «Mandolines», Debussy. El quinteto: «Primer tiempo del quinteto», para cuarteto de cuerda y piano, Schumann, 20. Cierre de la estación.

BARCELONA (E. A. J. 1, 325 metros).—18. Cotizaciones oficiales de la Bolsa de Barcelona.—18.05. El Septimino Radio interpretará: «Canto ruso», Smith; «Don Juan» (fantasía), Mozart; «Romansa sin palabras», Rubikoff, y ballades.—18.50. Última información de Prensa.—21. La concertista de violoncelo soñorita Trini Sierra interpretará: «Sonata en la mayor», Beethoven; «Allergro» (non tanto) (scherzo, adagio cantabile) (Mozart vivace).—21.20. El señor Francisco Santano recitará: «Poesías Cortáes», Angel Guá, «Merá», «Yo voy soñando caminos de la tarde», Antonio Machado; «de barcos tiempos», Santano; «El imperio de las Rimas», Bello.—21.40. El Septimino Radio tocará ballades.—21. Retransmisión del concierto que dará en la plaza del Rey el orfeón L'Echo de Catalunya, que dirige el maestro José María Comella, interpretando: «El cast de la sanyera», Millet, por el conjunto; «De bon matí», Clavé; «Cancó de taberna», Mendelssohn, por la sección de hombres; «El mestre i la vitidors», Paganini; «Cancó de Nadal», Bomen; «La Filadora», Masi «No perdem temps», Noví; «Primavera eterna», Morera, por el conjunto.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Dos heridos en vuelco de automóvil

En el kilómetro 67 de la carretera de Sacedón volcó ayer un automóvil, ocupado por don Cristóbal Manzanera Gabeiron, don Pedro de la Fuente y don Santiago Pérez López.

A consecuencia del accidente resultó con importantes heridas en la cabeza el señor de la Fuente y con lesiones leves el señor Pérez López.

El señor Manzanera y el chófer quedaron illesos.

y demás distinguida familia comunicamos la expresión de nuestro pésame, suplicando a los lectores de EL DEBATE oraciones por el ilustre finado.

Fallecimientos
Ayer jueves entregó su alma a Dios la señora doña Juana Chaos de la Fuente, después de penosísima y dolorosa enfermedad, que durante largos días soportó con cristiana resignación.

La finada pertenecía a la Guardia de Honor del Sagrado Corazón y fue esposa del señor don Agustín de la Fuente, antiguo y honrado funcionario municipal.

Al enviar a sus afligidos deudos nuestro más sentido pésame aplicamos a los lectores de EL DEBATE una oración por el eterno descanso del alma de la finada.

En Barcelona ha fallecido el marqués de Santa Isabel, persona que gozaba de generales simpatías.

Don Felipe Ricart y Córdova era gentil-hombre de cámara de su majestad con ejercicio. Poseía la carrera de ingeniero industrial.

De su matrimonio con la distinguida dama, ya difunta, doña Adela Roger y Roger quedan tres hijas y dos hijos: doña María de las Mercedes, casada con el barón de Güell (don Santiago Güell y López del Piélagos); doña Clotilde, esposa del marqués de Monsolís (don Guillermo de Palleja y Ferrer-Vidal); la señorita Manolita Ricart y Roger; don Federico, heredero del título, teniente de complemento de Dragones de Numancia, y don Antonio, teniente de Caballería, del servicio de Aviación.

A la ilustre familia del finado hacemos presente nuestro sincero pésame.

Regreso
Han llegado: de Cauterets, el duque de Hernani; de Cabanac-Cazaux, don Salvador Capdevila; de Amurrio, don Esteban Unzueta, y de París, don Manuel Fisac.

Aniversarios
Mañana se cumple el quinto aniversario de la muerte de don Joaquín José de Ynchausti y González, de grata memoria.

Todas las misas que se celebren el 5 del actual en la iglesia de los padres Dominicos del Rosario (Torrijos, 38), de Jesús (padres Capuchinos) y de San Antonio, de padres Franciscanos (calle de Alcalá), de esta Corte, y en San Sebastián en las iglesias de Nuestra Señora de Lourdes, de padres Capuchinos; del Sagrado Corazón de Jesús, de padres Jesuitas, y en la parroquia del Antiguo, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

A su viuda, doña Ana Romero; a sus hijos, doña Ana, doña Isabel y don Manuel; hijo político, don Javier de Pitarte y Elío; hermana, doña Clotilde, y demás distinguida familia reiteramos nuestra condolencia, rogando a los lectores de EL DEBATE encomienden su alma a Dios.

—Pasado mañana hará treinta y tres años que dejó de existir don Ramón Pla y Monje, marqués de Amboage, de grata memoria.

En sufragio de su alma se dirán misas el día 5 del corriente en la iglesia de las Calatravas y en la parroquia de San José, y el día 6 en la Concepción, San Jerónimo el Real, San Pascual, Santo Cristo de la Salud y en Jesús.

A sus hijos, los marqueses de Amboage,

NOTICIAS

EL INQUILINATO DE LOS COMERCIANTES

—Queda expuesta al público por término de diez días hábiles, a contar desde el siguiente al de la fecha de este anuncio, la matrícula adicional del arbitrio sobre inquilinato correspondiente a las Compañías mercantiles en el ejercicio económico de 1924-25, para que en las horas de diez a doce de la mañana puedan dar los interesados formularse dentro de dicho plazo las reclamaciones que a su derecho convengan sobre inclusión, exclusión o modificación de cuotas.

El molinero Lino, de trigo no muy fino hace una gran harina; y es tan sólo porque limpia la muelas del molino con el Licor del Polo.

FEDERACION DE EMPLEADOS Y OBREROS DEL AYUNTAMIENTO.—Esta entidad ha nombrado una Comisión especial para atender a las consultas que le dirijan los interesados sobre la real orden de 17 de agosto último, por la cual se concede estabilidad a los dependientes de Ayuntamientos y Diputaciones que estén nombrados en propiedad, aunque no lleven cinco años de destino, si se ajustan sus nombramientos a las disposiciones de las leyes del 76 y del 85.

La dirección de esa Comisión especial es San Bernardo, 2, Madrid.

ESCUELA GENERAL DE ANORMALES (Castellana, 60).—El lunes 14 quedará abierta de nuevo la consulta pública y gratuita para niños anormales: mutes, jueces y sordos, nueva mañana, doctor don José Palanca; lunes, miércoles y viernes, once mañana, doctor don César Juarras.

PRIMER SALON NACIONAL DE MEDICOS ARTISTAS.—En la segunda quincena de noviembre próximo se inaugurará el primer Salón Nacional de Médicos Artistas.

LIBRO DE DIRECCIONES

Con este libro podrá usted tener perfectamente ordenadas, alfabéticamente, las direcciones de sus parientes, amigos, clientes, proveedores, etc. (hasta 3.000) BUEN PAPEL Y ENCUADERNACION SOLIDA PRECIO: 2,90.—Para envío certificado agregad 0,60 L. ASIN PALACIOS, Preciados, 23. MADRID

Santoral y cultos ESPECTACULOS

PARA HOY

10,15 (inauguración), ¡Qué hombre tan simpático!
CENTRO.—10,30, ¡Men fillo! y La ilusión de un canillita (estreno).
INFANTA ISABEL.—10,30, Los hijos mandan.

FUENCARRAL.—6,30, Benamor.—10,30, El molinero de Subiza.
EL CISNE.—6,30, Don Quintín el amargoso.—10,30, De rigoroso luto y Cavalleria rusticana.

NOVEDADES.—6,30, Marina.—10,15, Doña Francisquita.
PAVON.—10,45, Doña Francisquita.
COMICO.—10,30, Las ilusiones de la Patria. LATINA.—6,30, La otra honra.—10,15, Papá Lebonnard.

PRICE.—10,30, Compañía de circo ecuestre.

Cuatro guardas de M. Z. A. detenidos por robo

La Guardia civil del Puente de Vallecas detuvo ayer a Antonio Arenas Simón, Leonardo Jiménez Sánchez, Francisco Luengo Zaragoza, Antonio Muñoz Pastor y Celestino Fernández, todos los cuales, menos el último, son guardas escopeteros de la Compañía de M. Z. A. y han cometido algunos robos en los vagones estacionados en el muelle de La Parrilla, de cuya custodia estaban encargados.

salvo cantada.—María Auxiliadora: A las siete, ejercicio, bendición y salve.

FIESTA A NUESTRO PADRE JESUS NAZARENO

La Real Esclavitud de Nuestro Padre Jesús Nazareno, establecida en la iglesia de Jesús, celebrará el domingo próximo una solemne función a la venerada imagen, en cumplimiento de sus reglamentos.

A las ocho y media, misa de comunión general, que celebrará el padre superior, fray Rainerio de Ponferrada, con plática; a las once, la solemne con exposición de Su Divina Majestad, y sermón por don Juan Casapieri; por la tarde, a las seis y media, manifestación, estación, rosario, sermón por el padre Luitpo de Madrid, ejercicio, procesión de reserva e himno.

MARINELLI, Dentista. Hortaleza, 14 y 16

BAQUETE A UNOS AUTORES.—Para festejar el éxito obtenido por los autores de «Costa brava», señores Orriola y Copo, sus amigos los obsequiarán con un baquete el día 11 del actual en el Turo Park.

Las tarjetas, al precio de 12 pesetas, se pueden adquirir en la Sociedad de Autores, Casal Catalá, Turo Park y teatro del Cisne.

LIBRO DE DIRECCIONES

Con este libro podrá usted tener perfectamente ordenadas, alfabéticamente, las direcciones de sus parientes, amigos, clientes, proveedores, etc. (hasta 3.000) BUEN PAPEL Y ENCUADERNACION SOLIDA PRECIO: 2,90.—Para envío certificado agregad 0,60 L. ASIN PALACIOS, Preciados, 23. MADRID

APODERACION DE ESTUDIANTES INFORMACION A LOS PADRES

Unico Centro de Madrid dedicado a prevenir los riesgos de la juventud, encanzando su administración, interesándose por su salud, informando siempre a los padres, según detalles que conocerá el que pida reglamento al Director, don Alfonso Rubio, en el domicilio del Centro, Hortaleza, 9, Madrid.

EL MUSEO

Revista gráfica, impresa en hojas archivables. Unica en su género. Sus lectores encontrarán en las 30 secciones de que consta materias relacionadas con todos los conocimientos humanos.

Freco: 1 peseta. Redida en todos los quioscos Se publica los días 15 y 30 de cada mes

PROPAGANDISTA CATOLICO

Para trabajar en capitales y pueblos de gran vecindario, o para viajar, se necesitan. Escribir a don José Suárez, Fuencarral, 136, Madrid.

Colegio de Santo Tomás

Primera y segunda enseñanza. Clase especial de párvulos. Internos, medipensionistas y externos. Nicasio Gallego, 2 (hotel), MADRID

Kölnische Volkszeitung

Diario popular de Colonia y hoja comercial El mayor periódico del partido del Centro. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.

Deutsche Zukunft

(Porvenir alemán) Se publica solamente en alemán Precios de suscripción para España, 20 ptas. Se imprime en caracteres latinos Se publica en Colonia, sobre el Eblin MARZELLESTRASSE, 37-48

POTERIA HUM. 23

Arenal, 23, Madrid. Su administrador, D. A. Manzanera, remite billetes a provincias de todos los sorteos. Hay de Navidad.

VERANEANTES

La luz del día en la mano



la tendréis todas las noches con una lámpara eléctrica L.O.T., útil en todo momento y de comodidad incomparable en la ciudad y en el campo. De venta en todos los mejores bazares y establecimientos de óptica y electricidad. PIDA LAS FILAS RADIO LOT, ESPECIALES PARA LA RADIODIFUSION.

A LOS PRODUCTORES DE ELECTRICIDAD

SI vuestras turbinas funcionan mal. SI vuestros motores consumen mucho. SI las pérdidas de distribución son grandes. SI el alumbrado es deficiente. SI la explotación no rinde lo debido. DEBEIS hacer estudiar nuestro negocio por un especialista y obtendrás resultados inapreciables. Pedid datos y condiciones a la S. E. de Montajes Industriales, Núñez de Balboa, 16, Madrid.

VERBENAS

Pídase el catálogo a la FABRICA DE ARTICULOS PARA FESTEJOS J. MILLAT.-Santa Agueda, 23.-BARCELONA

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

Alquileres
ALQUILO cuartos 27, 30 pisos. Teléfono, ascensor. Ríos Rosas, 10.
ALQUILASE piso elegantemente amueblado. Blanca Navarra, 5; 3 a 5.
COCHES lujo, abonos, excelente servicio. Castelló, 14, Prieto.
DESEASE encontrar dos habitaciones amuebladas, con acceso cocina, en casa familia cristiana y respetable. Dirigirse: Princesa, 34, cuarto izquierda.
Compras
PAPEL antiguo de cartas con sellos correspondencia archivos. Pagarán dinero contado a Peletería Carmen, 4.
COMPRVENTA de automóviles. Tramitación rápida. Hacemos por nuestra cuenta la publicidad de cada operación. Delegaciones en todas las provincias. Compañía Madrileña de Contratos. Apartado 1.103, Madrid.
ANTIGUOS sellos e Isabel II. Compras. Precio alto. Peletería Carmen, 4.

Filatelía

SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1950 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

Alquileres

COMPRVENTA de fincas rústicas y urbanas. Delegación en todas las provincias y partidos judiciales. Tramitación rápida. Propaganda gratuita de cada operación. Compañía Madrileña de Contratos. Apartado 1.103, Madrid.

Compras

COMPRO papeletas Monte, alhajas, dentaduras. Plaza Santa Cruz, 7, platería. Teléfono 772.

Compras

COMPRO alhajas, papeletas Monte, ropas, muebles, toda clase objetos. Sagasta, 4. Compra-venta (esquina Churrucra).

Compras

COMPRVENTA de fincas rústicas y urbanas. Delegación en todas las provincias y partidos judiciales. Tramitación rápida. Propaganda gratuita de cada operación. Compañía Madrileña de Contratos. Apartado 1.103, Madrid.

TOSTADORES

rápidos a aire caliente para café, cacao etc.



Grandes existencias de tostadores y refrigeradores en todos los tamaños, desde los más sencillos hasta los más perfeccionados. Todas las máquinas para la industria del café. Pida V. catálogo a la primera casa del país en esta especialidad. MATTHS. GRUBER Apartado 185, BILBAO

ENRIQUE DE LABROR

Empresa Financiadora Navas de Tolosa, 5

Optica

HAGASE graduar vista. Usar cristales P. u. n. k. a. l. Zeiss. Casa Dubosc, óptico. Arenal, 21.

Préstamos

HIPOTECAS al 5,50 % de interés anual. Amortizables en 50 años. Tramitación rápida. Compañía Madrileña de Contratos. Apartado 1.103, Madrid.

Varios

REUMATICOS: El presbítero don Luis F. Hernández (antes conocido Pedro de Vales), indicará medic. sencillísimo curado radicalmente menos de un mes. Escribid: Progreso, 17, Burgos.

EL DEBATE

Colegiata, 7.

DEBILIDAD, CONVALENCIA ANEMIA VINO y JARABE Deschiens y Hemoglobina

A PLAZOS Muebles y sastrería E. DE LA TORRE, ARIETA, NUMERO 15 ESTADISTICA

QUINTO ANIVERSARIO EL SEÑOR Don Joaquín José de Ynchausti y González De la razón social «Ynchausti y Compañía», de Manila (Filipinas) Falleció en esta Corte el día 5 de septiembre de 1920 HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA D. E. P.

XXXIII ANIVERSARIO EL EXCELENTISIMO SEÑOR DON RAMON PLA Y MONJE MARQUES DE AMBOAGE Falleció el 6 de septiembre de 1892 R. I. P. Todas las misas que se celebren mañana día 5 en la iglesia de las Calatravas y parroquia de San José, y el día 6 en la de la Concepción, San Jerónimo el Real, San Pascual, Santo Cristo de la Salud y en Jesús, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Sus hijos, los marqueses de Amboage, y nietos RUEGAN a sus amigos que encomienden a Dios.

Las "cenicientas"

A poco que cualquier transeunte observador lo advierta, siempre se topará por la calle con una mujer plantada frente a un escaparate.

La mujer española, y en especial la madrileña, tiene bien ganado el nombre en los anales zapateriles.

Las monedas, afanosamente apiladas una tras otra, con intermitencias y sobresaltos sabrosos, para los zapatos son; para esa par que la chiquilla contempla ahora enismada frente al escaparate.

Y a su fugaz se vuelve, a su taller, a su fábrica, caminando con la despreocupada agilidad de costumbre.

Con ellos la "Cenicienta" de hoy olvida lo torvo y áspero que en su juventud pueda abundar.

E. RAMIREZ ANGEL

Página literaria

LIBROS CONSULTORIO COMENTARIOS Fiebre de traducciones ¿Qué prepara usted?

PARCE que las prensas no han sentido con exceso este año la modorra veraniega.

A ORILLAS DEL BIDASOA. Versos de Eloy Iglesias Pablo.

Trescientas páginas llenas de versos de todas las medidas. Muchos de ellos, en efecto, nacidos en las arenosas orillas del Bidasoa.

Don Eloy Iglesias necesita estudiar y aprender, cultivarse. Se le ocurren imágenes muy bellas, conceptos de gran delicadeza.

Claro está que no le bastamos estos reparos a don Eloy Iglesias, si no le creyéramos capaz de aprovecharlos en beneficio de su formación.

He aquí un libro ameno y sin pretensiones, no exento por eso de méritos de mayor cuantía.

Quizá un camino que debiera ser el de las narraciones de ambiente popular.

VERDADES EN BROMA. Discursos satíricos de José Moreno Maldonado.

De la Real Academia Sevillana de (Continúa al final de la 3.ª columna.)

BUSCAPIE.—Su pregunta es muy vaga. ¿Se refiere usted al punto de vista moral o literario?

UN LECTOR ASIDUO.—Muchas gracias por esa asiduidad. Moralmente hablando, las obras teatrales que le interesan no pueden, desde luego, llamarse buenas.

PERCHELEHA.—El poeta que a usted le interesa creemos que es novel y fino a esta página espontánea.

ROGAMOS un poco de paciencia a nuestros comeniantes.

Buenas Letras. Y si no perteneciese a ella lo tendríamos que meter en seguida.

TEATRO POPULAR Son ya muchos los artistas de nota que se deciden a intentar una campaña en un teatro situado en un barrio popular.

Dios nos libre de situarnos entre las malas lenguas.

DE LA AMISTAD Y SUS EFECTOS Ocurre algunas veces—no con mucha frecuencia, por desgracia—que se habla bien del libro de un desconocido.

Así anda en nuestro país la crítica de libros. La amistad, nobilita el sentimiento, lo informa todo.

El autor sabe esto perfectamente y administra de admirable manera los ejemplares dedicados de su libro.

¿Fuera de Francia, los matrimonios con muchos hijos apenas si conservan vivo algún mueble cuando la prale está en disposición de heredarlo.

Un concurso de cuentos La revista Letras Regionales abre un concurso de cuentos, de ambiente regional español.

Los trabajos se presentarán sin firma, distinguidos con un lema; en sobre aparte, que ostente el mismo lema del cuento.

Hasta el día 1 de octubre se admiten los trabajos en las oficinas de Letras Regionales.

quiere ofrendar su arte a la plebe para llevar hasta su espíritu auras nuevas que le eleven sobre amplios y magníficos horizontes.

Este consiste en una serie de obras donde unos cuantos capitalistas de alma negra o unos nobles ridiculos ponen trabas a las direcciones sentimentales de un muchacho de la clase popular.

Teatro popular, inmenso Fulanito, extraordinario Perengano y inenarrable Zutano, no es eso.

LE NATALIDAD. EL MUEBLE Y EL ESTILO Le Temps, que es un periódico serio, como siempre se ha dicho.

¿Es una cosa tan seria que parece broma? Quizás sea esto último, y ello concordaría mejor con el carácter de Le Temps.

¿Es una cosa tan seria que parece broma? Quizás sea esto último, y ello concordaría mejor con el carácter de Le Temps.

Un concurso de cuentos La revista Letras Regionales abre un concurso de cuentos, de ambiente regional español.

Los trabajos se presentarán sin firma, distinguidos con un lema; en sobre aparte, que ostente el mismo lema del cuento.

Hasta el día 1 de octubre se admiten los trabajos en las oficinas de Letras Regionales.

La hora grata del atardecer. Bocanazos lacinantes. Es la vida infima que pasa.

Como a un conjunto, se iluminan los escaparates de las tiendas, rebosantes de suntuosidad.

El examen somero de los títulos de las novelas y de los nombres de sus autores, que debieran ser reflejo de la vida grande—aun a la luz parranda de un arco voltaico—es, en verdad, desalentador.

Apenas queda hueco para la novelista española. Basta afirmar que, desparecida el Pardo Bazán, con el pulgar y el índice contaríamos a las literatas que merecen de nuestros editores un discreto coqueito.

Y sin embargo, en las aulas universitarias se está adiestrando un ejército de mujeres para mayores empeños que los caseros; en el hogar oculto se deshojan muchas madres en pos de una cultura que nadie, sino su propio esfuerzo, les brinda.

En España el editor no es, salvo contadísimas excepciones, industrial ni comerciante.

¿Es una cosa tan seria que parece broma? Quizás sea esto último, y ello concordaría mejor con el carácter de Le Temps.

Un concurso de cuentos La revista Letras Regionales abre un concurso de cuentos, de ambiente regional español.

Hasta el día 1 de octubre se admiten los trabajos en las oficinas de Letras Regionales.

Segunda parte del mal sueño de una noche de verano

He aquí las contestaciones que nos han ido llegando en sueños durante los últimos días transcurridos desde nuestra página anterior.

«La vida traidora, de sabor acre y tono cadavérico, trata al poeta como un guñapo humano.

«Preparo un drama en verso que contiene en el segundo acto un canto a la industria alborotada.

«No preparo nada. Divagó. Me paseo. Suelo ir al parque. A un rincón apartado. Allí charlo con el guardia.

«Si quieren ustedes conocer desde su caverna de trogloditas lo que preparo, lo que con temblor encendido de mi espíritu voy lentamente arrojando del corazón, pídanlo ustedes al tiempo.

«Preparo una edición de mis Obras completas que van ya por el volumen XIV. El XV comprende los artículos que publicé en El Faro de Villagüeta.

«Estoy muy atarado con los preparativos de mi próxima excursión al Polo.

«Estoy muy atarado con los preparativos de mi próxima excursión al Polo.

«Estoy muy atarado con los preparativos de mi próxima excursión al Polo.

«Letras regionales» ¿Por dos céntimos!

puede usted enterarse de lo que es esta gran revista, donde colaboran los más ilustres escritores de todas las regiones de España.

Formulario de inscripción con campos: Nombre, Profesión, Población, Calle y número, Provincia.

Folleto de EL DEBATE

MARIA STÉPHANE

¿Tiene corazón?

(Novela traducida especialmente para EL DEBATE por Emilio Carrascosa)

Cierto que en todo momento le agradaba a su marido verla primorosa y ricamente vestida, por lo que ella procuraba complacerle, cuidando esmeradamente de su tocado.

Recordando la enigmática sonrisa de que había acompañado el conde su ruego, Simona tuvo de pronto la intuición de que aquellos amigos no debían ser otros que el señor de Nussdorf y su hijo.

ella creía muerto, no lo estaba, sin embargo. Y a despecho de sí misma, tuvo que confesarse que amaba a su marido, no ya sólo porque fuera su deber de esposa cristiana, cuanto porque perduraba en su alma parte de aquel profundo y abnegado cariño, de aquella inextinguible ilusión con que, radiante de felicidad, se había entregado a él.

Proceder así era su derecho estricto, y este derecho en determinadas ocasiones, como la de aquella tarde, por ejemplo, podía constituir un deber.

«¿Qué importa que hablé?» dijo aparentando ingenuidad. «No parece sino que Simona no sabe que has sido el prometido de Claudia de Nussdorf!»

«Ya sabrás, Rodolfo, que se ha deshecho el matrimonio de Claudia, porque el príncipe de Kiel la ha dejado. Le está admirablemente empleado, y a estas horas se morderá los puños de rabia por haberle dado sus preferencias al príncipe...»

«¿Qué importa que hablé?» dijo aparentando ingenuidad. «No parece sino que Simona no sabe que has sido el prometido de Claudia de Nussdorf!»

«¿Qué importa que hablé?» dijo aparentando ingenuidad. «No parece sino que Simona no sabe que has sido el prometido de Claudia de Nussdorf!»

tomado. Eligió un vestido de satín blanco, guardado de antiguos y legítimos encajes de Inglaterra, de inestimable valor por su finura, sobre los que resplandían, en la espalda y en la discreta abertura del escote, ramas de lis de diamantes; otra flor de lis, prendida en la cabeza, recogía graciosamente las áureas trenzas de su espléndida cabellera, que pugnaban por desmayarse sobre la nuca.

«¿Es que ignoras acaso que tienes un nombre predestinado a practicar la sumisión?» preguntó Rodolfo dando muestras de excelente humor.

«¿Es que ignoras acaso que tienes un nombre predestinado a practicar la sumisión?» preguntó Rodolfo dando muestras de excelente humor.

«—murmuró la joven condesa en voz bastante baja para que no se la entendiera. Pero, ¿tenía derecho a quejarse? El siervo está siempre por debajo de su señor, sometido a él, y el Señor a quien Simona servía, ¿no había sido obediente hasta la muerte?»

«Hasta en medio de las vaidades del mundo le eran familiares a la condesa los graves y austeros pensamientos, sobre cuyo sabio sentido acostumbraba a meditar con frecuencia.

«—No habías visto aún el teatro de la Ópera? ¿Qué te parece? —La fachada me recuerda, en cierto modo, la de la Gran Ópera de París, sino que el encuentro me es suntuosa que aquella. —Porque aquí el edificio está casi a ras del suelo»

(Continúa...)